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Планка, поднятая его предшествен-
ником Владиславом Малкиным, доволь-
но высока, но надо заметить, что с ноя-
бря 2020 года Алексей Тимошин рабо-
тал его первым заместителем и куриро-
вал в числе прочих вопросы надзора за 
следствием. Так что в организации ре-
зультативного расследования самых ре-
зонансных преступлений последних лет 
есть значительная доля его труда.

В феврале для обывателей было не 
очень понятно, сможет ли молодой про-
курор справиться с растущим объёмом 
работы, с теми сложностями, которые 
диктует нынешнее время, сумеет ли он 
поддерживать высокий уровень работы 
и авторитет ведомства. 

Сейчас, через девять месяцев, мож-
но констатировать: да, смог, да, сумел. 
И делает своё дело без ненужного пафо-
са, без ложного пиара, который так лю-
бят некоторые орловские чиновники, а 
просто, спокойно и качественно выпол-
няет свою работу.

Сегодня журналист Алексей Богомо-
лов беседует с прокурором Орловской 
области Алексеем Тимошиным о рабо-
те и о жизни, о малой Родине, о дости-
жениях и трудностях, о тех вещах, ко-
торые каждый из нас видит и чувству-
ет каждый день.

«ВОЗВРАЩЕНИЕ В ОРЁЛ 
ИЗ СТОЛИЦЫ 
ДЛЯ МЕНЯ РАДОСТЬ»
- Алексей Николаевич, за 30 лет вы 

первый прокурор Орловской области 
из местных, помогает вам это больше 
или мешает?

- Скорее, помогает. Когда ты знаешь 
регион, его особенности и людей, кото-
рые в нём живут, то знаешь и проблемы, 
которые есть и которые волнуют жите-
лей, соответственно, так легче планиро-
вать и выстраивать работу. 

С другой стороны, неважно, где имен-
но служить Закону. Но я рад, что мое 
служение проходит на малой Родине. 

Мы работаем для людей, для того, 
чтобы их права и законные интересы 
были соблюдены или восстановлены.

- Вы прошли практически все основ-
ные ступени в судейской работе. Не 
бывает у вас взгляда не прокурора, а 
судьи на то или иное дело? Ведь про-
курор больше руководствуется бук-
вой закона, а у судьи очень часто имеет 

значение внутреннее убеждение.
- Судейский опыт мне больше помо-

гает, чем мешает в работе. Наверное, 
самое важное в нем – это подход к ре-
шению проблемы. Судейский – более 
взвешенный. Важно оценить ситуацию 
со всех сторон, непредвзято, объектив-
но, выслушав обе стороны вопроса, из-
учив все досконально. Но не думаю, что 
работа прокурора и судьи уж очень раз-
ная. И прокурор, и судья нацелены на 
обеспечение верховенства Закона. 

- Вы воспитывались в судейской се-
мье. Это сразу определило ваше про-
фессиональное будущее?

- В детстве мечтал стать лётчиком. Но 
ребенком я видел работу отца. Он был 
примером. Как и все мальчики, я хо-
тел быть похожим на своего отца. На-
верное, это предопределило будущую 
профессию. К тому же еще учеником в 
школе меня тянуло больше к гуманитар-
ным предметам, нравилась история, ли-
тература, это тоже оказало определен-
ное влияние на выбор профессии. 

Алексей Тимошин на встре-
че с жителями Орла на ул. 
Пионерской

- Но ведь судейская работа тяжё-
лая. Я знаю, что судьям приходится 
ночью отписывать дела, даже дома за-
ниматься этим. Вас не пугала такая 
перспектива?

- Нет, не пугала. Работа есть работа. И 
особенности профессии, и ту большую 
ответственность, которую она несет в 
себе, я с самого начала это понимал. Это 
был осознанный выбор. 

- До какого возраста вы жили в Зна-
менском, когда в областной центр 
переехали?

- До семи лет, а в первый класс я уже 
пошел в школу № 4 города Орла. Жили 
мы на улице Советской, эта школа была 
рядом, там я учился все десять лет.

- Сейчас есть понятие родительского 
контроля, когда в телевизоре или ком-
пьютере отключаются определённые 
программы, это нынешнее понимание. 
А у вас в семье родительский контроль 
строгий был?

- Да, достаточно строгий. Были опре-
деленные правила. И, я считаю, они 
должны быть в каждой семье. Были и 
посильные для ребенка обязанности. 
Но в те времена, когда я рос, в девяно-
стые, к счастью, не было гаджетов, не 
было двухсот каналов на телевизоре, 
игровых приставок и тому подобного. 
Свободное время — это двор, игры. Уче-
бу особенно родители не контролирова-
ли, я учился сам. Иногда мог обратить-
ся за помощью, если что-то непонятно. 
Время было немного другое.

- Алексей Николаевич, в каком воз-
расте вы первый раз попробовали, что 
такое компьютер, и какое отношение у 
вас к другим современным гаджетам и 
устройствам?

- Компьютер первый раз увидел на 
уроке информатики в школе. Когда мне 
исполнилось 14 лет, на день рождения 
нам с братом (у нас просто он в один 
день, 28 марта), отец купил компьютер. 
Наверное, с этого дня он и вошёл в мою 
жизнь. Сейчас активно вводится элек-
тронный документооборот, вся работа в 
компьютере, документы и электронные 
подписи. Конечно, я пользуюсь гадже-
тами. Отношение к этим устройствам 
простое, как к неотъемлемой части со-
временной жизни.

- Как вы считаете, для детей добро 
это или зло? Ведь обилие информации, 
которую гипотетически возможно ре-
бёнку получить, может мозг сносить в 
юном возрасте.

- И добро, и зло. С одной стороны, как 
я уже сказал, гаджеты – это часть со-
временной жизни, очень многие про-
цессы компьютеризированы. Наши де-
ти живут, растут и развиваются одно-
временно с этим миром. Они обязаны 
познавать что-то новое, динамично раз-
виваться. Но есть и обратная сторона. 
Вы правильно заметили, что в сети Ин-
тернет много и негативной или попро-
сту лишней информации для детской 
психики. Здесь нужно правильно рас-
ставить приоритеты. У ребенка в жиз-
ни должно быть что-то, что отвлечет его 
от виртуальной жизни. Это какое-то ув-
лечение, хобби, спорт.  Летом -  приро-
да, лес, пруд, чтобы побольше быть на 
природе, потому что жизнь вокруг нас, 
а не в телефоне. Мое мнение, как отца, 
важна и связь детей с родителями. Нуж-
но говорить с детьми, объяснять проис-
ходящее, главное знать, что волнует ре-
бенка, чем он увлечен. 

- Что в семейном воспитании вы счи-
таете самым главным?

- Любовь, понимание и умение слу-
шать, даже ребёнка с его проблема-
ми. Еще желание и возможность зало-
жить правильные жизненные принци-
пы в подрастающие умы, поскольку се-
мья, как и школа, я бы сказал, 50 на 50 
воздействуют на дальнейшее развитие 
взрослеющего человека.

- Ваша профессия предусматривает, 
как и любая госслужба, определённые 

ограничения и самоограничения. Это 
воспитывается семьёй, школой, жиз-
нью? Когда приходит понимание?

- Понимание ответственности за 
свою жизнь закладывается воспитани-
ем в семье. Очень велика роль родите-
лей в формировании детского восприя-
тия жизни и осознания себя в дальней-
шем, в выборе профессии, жизненного 
пути и тех основных принципов, кото-
рыми ты руководствуешься дальше по 
жизни.

- Алексей Николаевич, в своё время 
вы достигли определённого уровня в 
судейской профессии. Почему вы ре-
шили перейти в прокуратуру? Чтобы 
семейственность не развивать или по 
другим причинам?

- Есть два понятия с разным оттен-
ком: семейственность и династия. В 
определённый момент, на определён-
ном уровне даже династия может вы-
звать профессиональные проблемы. 
Тут ответ простой, нужно исключать да-
же возможный в перспективе или гипо-
тетически конфликт интересов. Поэто-
му я теперь в другой системе.

- После короткого периода работы в 
Орловской прокуратуре вы перешли в 
Генеральную прокуратуру. Какие там 
конкретно у вас были задачи? Проти-
водействие экстремизму – это доста-
точно сложная сфера.

- Надзор за соблюдением законо-
дательства в сфере противодействия 
экстремизму, в сфере межнациональ-
ных отношений – одно из приоритет-
ных направлений работы органов про-
куратуры. Направление это сложное, 
многозадачное.  

Одно из направлений работы - это 
блокировка различных интернет-ре-
сурсов и СМИ за размещение инфор-
мации, призывающей к экстремист-
ской, террористической деятельно-
сти и оправдывающей терроризм. Вы, 
наверное, видели в сети Интернет от-
метку о том, что тот или иной интер-
нет-ресурс заблокирован по требова-
нию Генеральной прокуратуры Рос-
сийской Федерации. К примеру, в своё 
время я готовил проекты таких требо-
ваний. Согласование заявлений про-
куроров субъектов о признании ма-
териалов экстремистскими также бы-
ло частью моей работы, федеральный 
список экстремистских материалов, 
размещаемых на сайте Минюста, по-
стоянно пополняется, для того, чтобы 
не было разночтений, обобщает это всё 
Генеральная прокуратура Российской 
Федерации. Это тоже был круг моих 
вопросов.

Ещё принимал участие в различ-
ных мероприятиях, в том числе и за 
рубежом. 

- Возвращение на м а л у ю  Р о -
дину из Генеральной прокуратуры 
РФ – это для вас было радостью или 
разочарованием?

- Для меня радостью.
- А для семьи?
- Для семьи сложно сказать. Ни для 

кого не секрет, что в Москве есть свои 
особенности. Это столица. Там высо-
кий уровень индустрии развлечений, 
инфраструктуры, культурной состав-
ляющей и так далее. Но мы не так да-
леко от Москвы, никто не мешает съез-
дить туда в отпуск или на выходные. Но 
я всё-таки люблю больше свою малую 

Девять месяцев назад Алексей Николаевич Тимошин указом Президента 
Российской Федерации был назначен прокурором Орловской области. Это 
событие стало знаковым для региона – впервые за последние три десятиле-
тия надзорное ведомство возглавил орловчанин. И ещё один немаловажный 
факт: он стал самым молодым руководителем прокуратуры в Центральном 
федеральном округе и вторым по возрасту в стране (на год моложе его ленин-
градский областной прокурор).

Прокурор Алексей Тимошин                Журналист Алексей Богомолов
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Родину, поскольку здесь есть нечто та-
кое, чего нет в Москве. 

- Когда вы беседуете целый день с 
разными людьми, это буквально выса-
сывает энергию. Как вы восстанавли-
ваетесь после этого?

-  Не сказал бы, что устаю от людей. 
Это и есть моя работа, работа с людьми. 
Общая усталость, как и у любого чело-
века, может накопиться. Для восстанов-
ления у меня есть увлечения, любимые 
занятия. Я люблю рыбалку, огород, при-
роду в целом. Люблю тихие семейные 
мероприятия и встречи с друзьями, об-
суждаем какие-то проблемы, общаемся, 
в том числе на совместной рыбалке, ког-
да получается вырваться. К сожалению, 
не так часто, в этом году, наверное, раза 
три-четыре всего. Хотелось бы почаще.

ДЛЯ МНОГИХ ПРОКУРАТУРА — 
ЭТО ПОСЛЕДНЯЯ НАДЕЖДА
- Алексей Николаевич, в Орловской 

области в последнее время сложилась 
такая обстановка, что прокуратура 
стала для людей как бы последней ин-
станцией. Когда они больше нигде не 
могут найти помощи, они часто нахо-
дят её здесь...

- В первую очередь мы работаем для 
людей. Поэтому оценки нашей работы 
— это их оценки. Если бы наши госор-
ганы, муниципальные органы, юриди-
ческие лица, предприятия поменьше до-
пускали нарушений законов, у нас было 
бы меньше работы. К сожалению, нару-
шения есть, мы стараемся их выявлять, 
принимать меры, публиковать инфор-
мацию о них и на нашем сайте, и в ор-
ловских СМИ. Вопросы, с которыми к 
нам граждане могут прийти, касаются 
совершенно разных сфер жизни. И ес-
ли нам удаётся решить их, помочь лю-
дям, то их позитивная реакция – это са-
мая главная оценка нашей работы.

- Социальная роль прокуратуры дей-
ствительно очень велика. В Орловской 
области, конечно, есть своя специфика. 
Что вы считаете здесь самым больным 
вопросом? Дольщики, невыплаты зар-
плат, обеспечение лекарствами льгот-
ников, дети-сироты и так далее?

- Вы, Алексей Алексеевич, назва-
ли основные моменты, одни из многих 
приоритетных задач, над которыми мы 
работаем. Защита прав социально не-
защищенной категории граждан, инва-
лидов-льготников, сирот, дольщиков – 
все эти вопросы постоянно в поле зре-
ния прокуратуры, тут сложно выделить 
что-то более или менее важное. 

Есть определенные результаты.
Большая, целенаправленная и по-

ступательная работа проведена в сфе-
ре защиты прав участников долевого 
строительства.

Мерами прокурорского реагирова-
ния, совместной работой с органами го-
сударственной власти региона удалось 
решить вопрос с восстановлением прав 
дольщиков по многим объектам. 

Например, в этом году достроен и 
введен в эксплуатацию многоэтажный 
дом на улице Бурова.

При надзорном сопровождении про-
куратуры по состоянию на 28.11.2022 
ППК «Фонд развития территорий» по 
проблемным объектам региона выпла-
чены компенсации 447 гражданам на 
общую сумму 677,7 млн руб., из них 68 
граждан на сумму 142,2 млн руб.  по-
лучили выплаты в 2022 году. Выплаты 

продолжаются.
В настоящее время при надзорном 

сопровождении прокуратуры ведется 
достройка дома на ул. Родзевича-Беле-
вича г. Орла.  

По мерам реагирования возобнов-
лено строительство дома на ул. Космо-
навтов г. Орла, по моему поручению на 
объект еженедельно выезжают работ-
ники аппарата прокуратуры области, 
в том числе курирующий заместитель, 
с целью осуществления контроля хода 
работ. 

Под надзором прокуратуры находит-
ся вопрос принятия Фондом решений 
по выплате компенсаций гражданам – 
участникам строительства домов в по-
сёлках Змиёвка и Нарышкино, а также 
в Образцово.

Подчеркну, что неправомерные дей-
ствия всех застройщиков получили уго-
ловно-правовую оценку. Ряд уголовных 
дел уже рассмотрены судом, вынесены 
обвинительные приговоры. 

Наш главный вопрос – окончатель-
ное восстановление прав граждан. 
Этот вопрос остается на моем личном 
контроле. 

- А дети-сироты?
- Проблема обеспечения жильём де-

тей-сирот, к сожалению, остается в ре-
гионе. Решить её одномоментно доволь-
но сложно. Но в этом направлении мы 
принимаем меры, ведется постоянная 
работа. 

Мерами реагирования мы добиваем-
ся увеличения финансирования на эти 
цели. Ежегодно сумма эта растет, уже 
более полумиллиарда, также растет и 
количество детей, которые получают 
жильё.

 По нашей инициативе был принят 
региональный закон о жилищных сер-
тификатах, позволяющий детям-сиро-
там самостоятельно выбрать жилье, ко-
торое им понравится. В настоящее вре-
мя 17 человек получили сертификаты, 7 
из них уже приобрели жилье. 

На мой взгляд, это достаточно хоро-
шее решение. Человек «не привязан» к 
муниципальному образованию, в кото-
ром состоял на учёте, и может приобре-
сти жильё в любом населённом пункте 
области.

К примеру, ко мне на приём прихо-
дила девушка-сирота, у неё есть реше-
ние суда, она зарегистрирована в Орле, 
ей положена была квартира. Она гово-
рит: я не хочу квартиру в Орле. Доста-
точно странно было слышать такое. Но 
она говорит: «Хочу жить в Дмитровске, 
я уже присмотрела дом. Можно ли мне 
получить сертификат?».  

- Ежегодная проблема — это обеспе-
чение льготников лекарствами...

- Да, к сожалению, каждый год возни-
кает эта проблема. На мой взгляд, в де-
партаменте здравоохранения по какой-
то причине не понимают, что каждый 
январь-февраль у них возникает аврал 
в связи с тем, что не прошли вовремя за-
купочные процедуры. На эти процессы 
мы всегда оперативно реагируем, зача-
стую есть необходимость обращения в 
суды в защиту прав льготников. 

Результатом планомерной работы в 
этом направлении стало сокращение 
числа отсроченных рецептов с 9000 в 
апреле текущего года до 400 в настоя-
щее время. 

- Бывают вопросы, по которым лю-
ди или организации, в том числе и мы, 

журналисты, обращаемся в прокурату-
ру тогда, когда без этого, в принципе, 
можно было обойтись?

- Работа по рассмотрению поступив-
ших обращений находится на особом 
контроле. К нам поступает большое чис-
ло обращений. К примеру, в истекшем 
периоде 2022 г. в органы прокуратуры 
области их поступило более 19 тысяч, 
почти 80% из них разрешены прокуро-
рами, удовлетворено каждое четвертое.

Есть среди них и такие, когда гражда-
не обращаются в прокуратуру, еще не 
обращаясь в тот орган, который полно-
мочен решить возникший вопрос. В та-
ком случае мы можем направить обра-
щение гражданина в соответствующий 
орган для рассмотрения в рамках ком-
петенции. Иногда такие обращения на-
правляются с контролем для обеспече-
ния надлежащего его рассмотрения. 

Но при этом прокуратура открыта 
для граждан. 

Практически с любым вопросом к 
нам может обратиться гражданин или 
организация. Если вопрос относится к 
компетенции прокуратуры, обращение 
принимается к рассмотрению. 

- Мы с вами, Алексей Николаевич, 
говорили про первый снег. У нас он вы-
звал не только транспортный коллапс, 
но и 16 представлений прокуратуры, из 
них три в адрес мэра Орла.

Насколько действенны меры проку-
ратуры? Вот мы, допустим, посылаем 
вам письмо. Вы отвечаете: да, по этому 
делу прокуратура вынесла три пред-
ставления, два предостережения, то-
то и то-то. А воз иногда и ныне там.

- Это скорее исключение из правил. 
При неисполнении требований проку-
рора в рамках представления, предо-
стережения есть и другие акты реаги-
рования: привлечение к администра-
тивной ответственности, возложение 
обязанности устранить нарушение че-
рез суд, уголовно-правовая оценка дей-
ствий или бездействия должностных 
лиц. Есть случаи, когда применяется 
комплекс мер реагирования, направ-
ленных на восстановление законности. 

Фото, актуальное каждый год. 
Мэр Орла Парахин с лопатой. Го-
род завален снегом

- С первым снегом насколько оказа-
лись действенны эти акты реагирова-
ния, дошло ли дело до губернатора?

- Насчёт губернатора не берусь су-
дить. Но для меня проблема была оче-
видной. Я сам ехал в субботу 19 ноября 
по городу за рулём, видел, что творит-
ся на дорогах. И заметил только одну 

уборочную машину. Мной было дано 
поручение о принятии мер реагиро-
вания по всей области. Как мы увиде-
ли, после этого коммунальные службы 
зашевелились.

КОРРУПЦИЯ УГРОЖАЕТ ЖИЗНИ 
ЛЮДЕЙ, ПОТОМУ ОНА И ОПАСНА
- Президент, обращаясь к Федераль-

ному собранию и к стране, сказал, что 
прокуратура — это сквозная верхов-
ная власть, следящая за соблюдением 
законности. То есть главная в этой сфе-
ре. Все ли у нас адекватно воспринима-
ют это президентское пожелание, ска-
жем так?

- Кого Вы имеете в виду?
- И ваших коллег-силовиков, и чи-

новников высокого ранга.
- Что касается силовиков. У прокура-

туры по закону координирующая роль 
в работе правоохранительных органов, 
я как прокурор субъекта являюсь пред-
седателем координационного совеща-
ния руководителей правоохранитель-
ных органов региона. Решения, кото-
рые мы принимаем совместно в рамках 
координации, обязательны для исполне-
ния для всего правоохранительного бло-
ка. Понимание этого и роли прокурату-
ры в правоохранительной системе у нас 
в регионе есть. 

- Эти решения точно обязательно 
выполняются?

- Принимаются меры к их исполне-
нию обязательно. Не всегда достигается 
желаемый результат в силу разных при-
чин, но на эти процессы мы уже реаги-
руем в рамках надзорной деятельности. 

Что касается чиновников. У нас на-
лажено конструктивное взаимодей-
ствие со всеми органами исполнитель-
ной власти. Если есть нарушения или 
нас не слышат, есть меры реагирова-
ния, вплоть до уголовно-правовой оцен-
ки, зависит от вопроса. 

- Президент говорил о том, что не 
должно в регионах быть своих доморо-
щенных законов. А ваш предшествен-
ник Владислав Малкин ровно год назад 
искренне возмущался, как это может 
быть, ни в одном регионе такого нет, 
что мэр областной столицы является 
обвиняемым по тяжкой статье, а его и 
не думают отстранять на время рассле-
дования. Это у нас область такая свое-
образная или власть?

- Да, я помню высказывание Владис-
лава Александровича насчёт этого. Что 
тут можно сказать? Однозначно согла-
сен с этим. Но это больше к губернато-
ру вопрос. Если он решил, что человек, 
обвиняемый в должностном преступле-
нии по тяжкой статье, справляется со 
своими обязанностями, это его право. 
На мой взгляд, на период расследования 
уголовного дела его нужно было отстра-
нить от должности.  

- Мы с вами уже начинали говорить 
о коррупции как таковой. Когда мы бе-
седовали с министром внутренних дел 
Владимиром Колокольцевым о кор-
рупции, в том числе в Орловской обла-
сти, я задал ему вопрос: как, Владимир 
Александрович, на ваш взгляд, какая 
коррупция опаснее – мелкая ежеднев-
ная, допустим медицина, образование 
и так далее, или коррупция с серьёз-
ными экономическими, финансовыми 

Продолжение на стр. 4-5
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махинациями, в том числе со сторо-
ны чиновников? Он мне сказал, самая 
опасная та коррупция, которая остаёт-
ся безнаказанной. А как вы считаете, 
какая коррупция опаснее?

- Тут, наверное, я отчасти согласен с 
мнением министра, бывшего начальни-
ка УВД нашей области. 

Любая коррупция, во всех сферах 
жизни, опасна.

Приведу пример. Если больному че-
ловеку врач выпишет справку, что он 
годен, например, к управлению транс-
портным средством, а через некоторое 
время человек совершит смертельное 
ДТП, опасно? Опасно.

Хищение бюджетных средств, осо-
бенно в крупных размерах. Снова опас-
но. К примеру, на строительство объек-
та заложен, грубо говоря, 1 миллион ру-
блей бюджетных средств, а фактически 
тратится на строительство половина – 
500 тысяч, остальное – в карман кому-
то, это же влияет на качество работ, экс-
плуатационные характеристики объек-
та. А если в результате некачественных 
работ, дешевых стройматериалов про-
изойдет обрушение объекта, кто-то по-
страдает… Нет ничего ценнее человече-
ской жизни. Опасна такая коррупция? 
Опасна.   

И так далее. 
Крайне важна и мера ответственно-

сти за коррупционные преступления, и 
ее неотвратимость. 

- У нас в связи с общей либерализа-
цией законодательства как-то меньше 
внимания уделяется преступлениям в 
сфере предпринимательской деятель-
ности. Вы говорили о том, что в тех де-
лах, которые касаются бюджетных де-
нег, необходимо чаще прибегать к взя-
тию под стражу людей, которые в этом 
замешаны.

- Закон есть закон, для нас в пер-
вую очередь. И если внесены были из-
менения в статью УПК об избрании 
меры пресечения в виде заключения 
под стражу, которая, поясню для всех, 
не применяется в сфере предприни-
мательской деятельности, то что тут 
комментировать.

Но давайте вопрос в несколько иную 
плоскость переведём. Предпринима-
тельская деятельность направлена на 

извлечение прибыли. Изначально ни 
один предприниматель не хочет рабо-
тать в убыток. Но когда деятельность 
организаций, фирм, ИП не связана с 
предпринимательской деятельностью, а 
изначально направлена на хищение де-
нежных средств, я считаю, что данная 
новелла изменений в УПК совершенно 
не подходит. Поскольку человек не хо-
чет заниматься законной предприни-
мательской деятельностью, а осознан-
но идёт на нарушение закона. И в дан-
ных случаях, мне кажется, это приме-
чание не должно применяться. Но это 
моя точка зрения. Я полагаю, что осо-
бенно на первоначальных этапах след-
ствия по коррупционным, должност-
ным делам и хищениям бюджетных 
денежных средств в сфере, как мы го-
ворим, в кавычках «предприниматель-
ской» деятельности, необходимо выхо-
дить в суд с ходатайством об избрании 
именно меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу. Особенно если там 
огромные суммы. Как раз в первые два 
месяца следственными органами и за-
кладывается основа уголовного дела. 
Находясь на свободе, а ещё, бывает, и 
при должности, эти лица могут воздей-
ствовать на потерпевших, свидетелей, 
ведь, как правило, это их работники. И,  
естественно, работники редко идут про-
тив работодателя. Наверное, вот так.

- Теперь перейдём к конкретным ре-
зонансным делам, которыми и мы, и вы 
занимались. Тут целый комплекс дел 
есть, связанных с мэром Орла. Самое 
известное из них о «дороге к дому тё-
щи». Год назад и прокуратура, и след-
ствие говорили, что оно находится на 
завершающем этапе расследования и 
скоро будет передано в суд. На каком 
этапе оно сейчас находится?

- Это уголовное дело и сейчас не пре-
кращено, расследуется. Наверное, ни 
для кого не секрет, поскольку все чи-
татели знакомы с публикациями СМИ, 
дважды прекращение этого дела отме-
нялось прокуратурой. Акты реагирова-
ния мы вносили, в том числе вносили 
проект акта реагирования в Генераль-
ную прокуратуру Российской Федера-
ции, и первый заместитель Генераль-
ного прокурора Российской Федера-
ции вносил требование по данному делу 
в адрес первого заместителя Председа-
теля Следственного комитета России. 

- Второе дело - о строительстве 

дороги по улице Никольской. Там на-
конец проводятся экспертизы?

- Следственны-
ми органами воз-
буждено уголовное 
дело в отношении 
руководителя под-
рядной организа-
ции, некоего Кру-
гленко. У него был 
ряд контрактов на 
строительство до-
рог в Орловском 
районе. Первона-
чально нами и след-
ствием было уста-
новлено, что имен-
но эта дорога вы-
п о л н е н а ,  м я г к о 
скажу, не за те де-
нежные средства, 
которые были ему 
заплачены.

-  Э т о  у л и ц а 
Мира в деревне 
Кондырева?

- Это улица Ми-
ра,  неразделён-
ный участок доро-
ги, который вооб-
ще был построен в 
чистом поле. Сей-
час экспертизы проводятся по всем до-
рогам, которые были в муниципальном 
контракте. 

- Но Никольская, она же не муни-
ципальный контракт, это как бы част-
ная дорога. УБЭП отвечал нам, что 
собственник дороги, которую строила 
фирма Кругленко, против того, чтобы 
делать экспертизы, и всё.

- Тут вопрос достаточно сложный, 
поскольку контракты связаны с муни-
ципальными денежными средствами, 
а этот участок был построен как бы за 
счёт частных инвестиций. Но вопрос 
может быть в другом: за счёт чего он 
был реально построен? Или из средств 
и материалов, сэкономленных на муни-
ципальном контракте, или всё-таки за 
средства частников? Этот вопрос дол-
жен следствием быть установлен, и по-
том можно будет о нём поговорить.

- Всё-таки по Никольской проводит-
ся экспертиза или нет?

- Мы будем добиваться проведения 
экспертизы.

- Возбуждено уголовное дело по не-
уплате налогов «парахинскими» ООО 
«Партнёр», «Универсал» и «Союз». Ка-

кое там движение?
-  В настоящее 

время в рамках уго-
ловного дела прово-
дится экспертиза. 
Это достаточно объ-
ёмный, длительный 
процесс, посколь-
ку оценивается всё 
финансовое состо-
яние, налоги, счета. 
Как правило, заклю-
чение экспертизы 
подобного рода бы-
вает больше пяти-
сот листов.

- Но, по нашей 
информации, там 
есть судебный при-
каз на 91 миллион 
рублей.

- После эксперти-
зы будет дана оцен-
ка, проведено озна-
комление сторон и, 
по сути, дело будет 
готово к направле-
нию в суд, посколь-
ку это главное до-

казательство, которое сложно будет 
оспорить.

- По мосту «Дружба». Там возбужда-
лось дело по хищению, но не определе-
ны были должностные лица, которые 
должны привлекаться.

- Давайте немножко уточним детали. 
У нас Подрезов, гендиректор «Ремспец-
моста», осуждён к реальному лишению 
свободы.

- У него хищение по Красному мосту. 
А вот по «Дружбе»?

- Немного не так, Алексей Алексее-
вич. Подрезов был осуждён за хище-
ние денежных средств на реконструк-
ции трёх мостов. Я участвовал в обви-
нении по этому делу. Изначально фир-
ма создавалась, как я понимаю, для того, 
чтобы похищать бюджетные средства. 
Хищение было по трём мостам – это 
мост «Дружба», Красный мост в г. Ор-
ле и мост в Ливенском районе. Более 
76 млн рублей похищено с этих объек-
тов. Есть ещё фигуранты по этому де-
лу, которые находятся в федеральном 
розыске, и они своё наказание еще не 

«Дорога к дому тёщи» есть, уголовное дело есть, обвиняемый есть, а об-
винительного заключения нет!

На мосту «Дружба». Гендиректор «Ремспецмоста» отбывает срок, 
должностные лица, фигурирующие в деле, не называются

Продолжение. 
Начало  на стр.  2-3

Алексей Тимошин представля-
ет обвинение в процессе по делу о 
хищениях на Красном мосту
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понесли. Фигурируют в деле и долж-
ностные лица областной и городской 
администраций. Думаю, вы представ-
ляете, о ком конкретно идёт речь. Но 
есть всё-таки тайна следствия, поэтому 
говорить о перспективах или дальней-
ших фигурантах пока не буду. Это име-
ет право сделать следователь.

По нашим данным (этот факт нам 
уже подтвердили в силовых структу-
рах), один из двух находящихся в фе-
деральном розыске фигурантов, некто 
Бурцев, друг и некогда партнер извест-
ного советника, найден Интерполом в 
Италии, и если европейские коллеги вы-
полнят свои обязательства по взаимно-
му сотрудничеству, то он через некото-
рое время окажется в орловском СИЗО, 
поскольку заочно уже арестован. Тог-
да, как нам представляется, и будут рас-
крыты имена «должностных лиц област-
ной и городской администрации», про-
ходящих по делу «Ремспецмоста». 

- Следующая группа уголовных дел 
– назовём их так – компании, свя-
занные с Михаилом Маркиным. Ка-
кая там ситуация? Под домашним аре-
стом находится сам Маркин. В таком 
же положении первый вице-мэр Орла 
Минкин...

 - Уголовное дело находится в стадии 
следствия, поэтому подробности след-
ствия разглашать не имею права. 

Отдельные моменты могу прояснить. 
Первоначально уголовное дело было 

возбуждено по факту хищения средств 
при ремонте площади Жукова. Но в хо-
де следствия установлено, что признаки 
хищения были не только на этом объек-
те. Было возбуждено несколько уголов-
ных дел, теперь они соединены в одно 
производство. 

Объектов несколько, где следствием 
установлены признаки хищения, они 
расположены в г. Ливны, г. Малоархан-
гельске, г. Болхове и городе Орле, к при-
меру школа на ул. Зеленина. Это объек-
ты, где производили так называемые ре-
монтные и строительные работы фир-
мы «Техспецкомплект» и «Триумф». По 
сути, это одна и та же, скажем, семей-
ная фирма. Все работники двух фирм 
работают вместе, располагаются в од-
ном здании. 

Дело расследуется, требуется прове-
дение большого объема следственных 
действий. Ход расследования у меня на 
особом контроле.

- Его, надеюсь, расследует не След-
ственный комитет, а Следственное 
управление УМВД?

- Да, СУ УМВД.
- Теперь дела, возбужденные по ТТП. 

Они находятся на контроле у председа-
теля Следственного комитета, насколь-
ко это известно. Какая там ситуация? 
Они тоже объединяются в одно дело, 

или там несколько дел будет?
- Там уже возбуждено несколько дел, 

по моему поручению туда выезжал мой 
заместитель Сергей Панкратов, в то 
время, когда уже пошли выступления 
работников МУП «ТТП» в СМИ. Хотя 
ещё до этого поручал оперативным под-
разделениям проверить деятельность 
этого предприятия, поскольку каждый 
год раза по два-три там возникает какая-
то проблема. То невыплата заработной 
платы, то невыход водителей на линии, 
то топлива нет, то кабели рвутся трол-
лейбусные по всему городу… По резуль-
татам проверок прокуратуры возбужде-
но сразу несколько уголовных дел. Они 
также находятся у меня на контроле.

- Но работать-то предприятие нор-
мально должно?

- Я сам планирую в скором времени 
съездить на предприятие и посмотреть, 
пообщаться с коллективом, послушать 
проблемы. Ни для кого не является се-
кретом проблема изношенности город-
ской троллейбусной инфраструктуры, 
полагаю, этот вопрос требует взвешен-
ного вмешательства органов власти. 

- Мы же все помним, как по пору-
чению губернатора с помпой забра-
ли из Москвы «мусорные» троллейбу-
сы, которые были списаны. Они так и 
стоят. Из двух-трёх-пяти один можно 
собрать.

- Вопрос имущества, его использова-
ния – это хозяйственная деятельность 
предприятия. А вот какие последствия 
тех или иных решений, этому будет да-
на оценка в рамках тех проверочных ме-
роприятий, которые в настоящее время 
проводятся. 

- А трамваи?
- По трамваям тут другой вопрос. Ве-

роятнее всего, основная проблема с 
трамваями пока связана с реконструк-
цией Красного моста.

Окончание ремонта моста мы дер-
жим на контроле.

 В скором времени я снова планирую 
выезд на Красный мост, посмотрю, что 
делается, что сделано.

- Мы два года назад обращали вни-
мание на тот факт, что руководить ТТП 
был поставлен человек, некто Митин, 
который десять лет до этого был без-
работным, но депутатом. И у него в по-
мощниках были ещё два депутата об-
лсовета, которые работу не посещали. 
По этому факту есть уголовные дела?

- По нему одно пока. Не буду забе-
гать вперёд, там работают оперативные 
службы. Я думаю, это не конечная точ-
ка в истории с МУП «ТТП».

- И ещё опять же, к МУП «ТТП» при-
мыкает вопрос с Ничипоровым, испол-
няющим обязанности первого вице-мэ-
ра. Как там ситуация? Его впрямую об-
винили во взятке, и вроде бы доказа-
тельства есть.

- После публикации об этом факте 
была проведена наша проверка.  Про-
курором Советского района г. Орла бы-
ло направлено постановление в порядке 
статьи 37-й УПК РФ в следственный ор-
ган о рассмотрении вопроса о возбуж-
дении уголовного дела по ст. 169 УК РФ 
и ст. 286 УК РФ. 

- Воспрепятствование предпринима-
тельской деятельности и превышение 
должностных полномочий.

- Да, по действиям, явно выходящим 

за пределы его полномочий. В настоя-
щее время срок процессуальной про-
верки продлён до тридцати суток. По-
ка окончательного решения по нему 
не принято. Принятие законного про-
цессуального решения мы держим на 
контроле.

Использование спецсигнала на 
губернаторском Genesis проверя-
ется уже три месяца

- Ещё один резонансный вопрос. На-
сколько мне известно, по поручению 
прокуратуры проводилась проверка в 
связи с неожиданным появлением ав-
томобиля «Генезис» у областной адми-
нистрации. И что проверка показала? 
Насколько я понимаю, такие подарки, 
хоть и не приветствуются, но законно 
оформить их можно. А использование 
спецсигнала, персонализация губерна-
тора, эти вопросы рассматривались?

- Естественно, в связи с публикаци-
ей в СМИ, большим общественным ре-
зонансом и наличием различных запро-
сов, в том числе и к нам, была проведе-
на проверка. 

Закон у нас строит свою конструк-
цию так, что если это подарено за какие-
то действия, то это, по сути, взятка. 
Ведь дарить может как гражданин, так 
и юрлица. 

Пока проверкой установлено, не бу-
ду много останавливаться на данном во-
просе, что законные процедуры приня-
тия в собственность правительства Ор-
ловской области и постановка на учёт, 
где стоят все машины администрации, 
были соблюдены. 

Данных из других правоохранитель-
ных органов о том, что машина была пе-
редана за производство каких-то дей-
ствий в интересах этой организации, 
пока не получено. Вопрос использова-
ния спецсигнала нами ещё проверяется.

- Ещё резонансный вопрос, который 
мы тоже исследовали, о приобретении 
губернатором элитной квартиры в Мо-
скве. Как я понимаю, это в основном 
касается московской прокуратуры?

- Я бы сказал, не в основном, а прак-
тически их вопрос. Если бы действия 
происходили на территории нашего ре-
гиона, занимались бы мы. Вопрос закон-
ности выделения квартиры департамен-
том правительства Москвы должен ре-
шаться прокуратурой города Москвы. 

- За то время, как вы работаете про-
курором, что вы считаете самыми важ-
ными своими достижениями, в чём ви-
дите перспективы, что удалось, что не 
удалось?

- Главный судья нашей работы – это 
граждане, наши жители. 

Есть вопросы, которые требуют вре-
мени для их решения, есть вопросы, 

которые требуют финансирования. Но 
в каждом конкретном случае в прио-
ритет мы ставим восстановление прав 
граждан. 

Если в цифрах. За 9 месяцев этого го-
да прокурорами пресечено около 28000 
нарушений закона. 

Есть определенные результаты.
И по жилью сиротам, и по лекар-

ственному обеспечению граждан, прав 
дольщиков, этих вопросов мы уже 
коснулись.  

Некоторые вопросы, которые широ-
ко освещались СМИ, в том числе и ва-
ми, к счастью, нам удалось сдвинуть с 
мёртвой точки. 

Например, это закупка приборов не-
прерывного мониторинга глюкозы для 
детей, имеющих заболевание сахарный 
диабет. Уже в этом году десять с полови-
ной миллионов рублей было выделено 
на компенсацию затрат родителям. Да, 
проблемы пока есть. Но они решаются, 
буквально в ручном режиме прорабаты-
вается механизм выплаты этой компен-
сации. На следующий год уже заложено 
не десять, а двадцать с половиной мил-
лионов рублей. И если денежные сред-
ства, предназначенные на этот год, не 
будут потрачены, они перейдут на сле-
дующий год. Эти вопросы мы держим 
на контроле.

Другой острый вопрос: земля для 
многодетных семей. На следующий 
год уже заложены в бюджет денежные 
средства для обеспечения надлежащей 
инфраструктуры посёлков, выделяе-
мых многодетным, пока проект бюдже-
та обсуждается. Мы пытаемся сдвинуть 
с мёртвой точки эту проблему. Она осо-
бенно актуальна для города Орла, где 
почти две тысячи семей имеют право 
на эту землю. Но проблема не решалась. 

Дороги, их состояние, естественно, 
актуальные вопросы для нашего регио-
на. Это, наверное, одна из основных за-
дач, которая стояла в городе, когда ме-
ня назначили. Я понимаю, что, может 
быть, за мои слова польётся ряд крити-
ки, но мы принимаем меры к решению 
«дорожной» проблемы, через суд обя-
зываем провести ремонт того или ино-
го участка дороги, подталкиваем пра-
вительство, чтобы они входили в фе-
деральные программы для того, что-
бы всё-таки качество дорог по области 
улучшилось. Оценка будет дана граж-
данами – и нашей работы, и работы 
правительства области.  Но я сам пе-
редвигаюсь по городу и вижу, что всё-
таки в городе эта проблема постепенно 
решается. 

Мы заставили органы власти принять 
меры к озеленению города, поскольку 
это тоже острая проблема. По улицам 
Орла, где выпилили деревья: Ломоно-
сова, Горького - высажены новые дере-
вья, в том числе благодаря нашим ме-
рам. Я понимаю, люди недовольны спи-
лом деревьев. Но тут важно понимать, 
что аварийные деревья должны быть 
спилены. А в отношении здоровых на-
саждений должны прорабатываться во-
просы, как их сохранить. На это нацеле-
ны наши акты реагирования. Эта рабо-
та будет продолжена.

Стоящие перед ведомством задачи 
мы еще будем обсуждать и планиро-
вать по итогам работы за год. Но од-
нозначно в числе приоритетных оста-
ются вопросы защиты прав граждан 
и повышения правозащитной роли 
прокуратуры.  

«Любимый подрядчик» губерна-
тора Маркин сейчас под домашним 
арестом
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На ноябрьской сессии орловского го-
родского совета и депутаты, и пригла-
шенные граждане в один голос выступи-
ли против строительства нового здания 
поликлиники Железнодорожного райо-
на на набережной Дубровинского возле 
Герценского моста. Напомним, именно 
это место победило в голосовании, объ-
явленном накануне городской админи-
страцией. Причем мэрия выпустила це-
лую серию видеороликов в поддержку 
именно этого варианта размещения. как 
мы писали в прошлом номере, жители ор-
ганизовали серию акций протеста. Депу-
таты также досконально изучили вопрос 
и поняли, что минусы строительства по-
ликлиники в этом месте явно перевеши-
вают плюсы. 

ГоРоД большой, 
а места Не хВатает
Обсуждение началось с оглашения ито-

гов голосования по выбору места для стро-
ительства новой поликлиники №1 Желез-
нодорожного района. Победителем этого 
голосования был признан участок в рай-
оне набережной Дубровинского меж-
ду детской поликлиникой №3 и Герцен-
ским мостом. За него отдали 1414 голосов. 
На втором месте оказалась территория, 
ограниченная Московским, Старо-Мо-
сковским шоссе и улицей Паровозной – 
1042 голоса. За строительство поликлини-
ки в переулке Артельном проголосовали 
133 человека. 

Ряд депутатов выразили сомнение в 
достоверности результатов голосования, 
так как к нему привлекались люди из всех 
районов города, в том числе и те, кто ни-
когда не будет посещать поликлинику №1. 
Кроме того, очень много пенсионеров, как 
раз живущих в упомянутом районе, прого-
лосовать не смогли, поскольку не зареги-
стрированы на сайте Госуслуг. 

Начальник управления градострои-
тельства мэрии Владимир Плотников на-
помнил, что принятие окончательного ре-
шения о месте строительства поликлини-
ки – это компетенция администрации 
области. Инициатива строительства ис-
ходила оттуда. Был даже объявлен кон-
курс на проектирование здания (причем, 
сразу в конкретном месте – в переулке 
Артельном). Проект уже был разработан, 
но потом в администрацию поступило об-
ращение с просьбой проработать ряд аль-
тернативных площадок. Чиновники про-
анализировали ситуацию и предложили 
несколько мест для строительства. На-
помним, одно из них – на набережной 
Дубровинского возле Герценского (Ок-
тябрьского) моста. Кроме того, рассматри-
вались площадки возле кожвендиспансе-
ра, на территории Семинарского парка, 
а также на пересечении Московского и 
Старо-Московского шоссе с улицей Па-
ровозной. При этом господин Плотников 
напомнил, что в Железнодорожном рай-
оне – огромный дефицит муниципаль-
ной земли, а выкуп участков процедурой 
не предусмотрен. Площадь под строитель-
ство должна быть не менее 60 соток. Три 
площадки, как наиболее вероятные, бы-
ли выставлены на голосование, отметил 
Плотников. 

Заместитель пред-
седателя горсовета, ру-
ководитель фракции 
«Единая Россия» Влади-
мир Негин отметил, что 
«в адрес городского Со-
вета, фракции партии 
«Единая Россия» в гор-
совете поступило об-
ращение за подписью 

700 человек, которые 
не смогли принять уча-

стие в онлайн-голосовании. В основном 
это люди старшего поколения. Позиция 
депутатов фракции партии «Единая Рос-
сия» в горсовете – поддержать жителей 
и не строить поликлинику на территории 
набережной Дубровинского. Мы придер-
живаемся позиции, что наилучшее место 
для этого – территория, ограниченная 
Московским, Старо-Московским шоссе 
и ул. Паровозной. Кроме того, нами было 
подготовлено обращение в адрес област-
ного управления градостроительства, в ко-
тором мы написали, если нам будет внесён 

проект решения о передаче для проекти-
рования и строительства поликлиники 
территории на набережной Дубровинско-
го – мы его не поддержим».

Председатель территориальной депу-
татской группы по Железнодорожному 
району (РТДГ) Лариса Антошкина рас-
сказала, что этот вопрос очень живо об-
суждался с жителями на одном из заседа-
ний РТДГ по Железнодорожному району:

«С коллегами из областного Совета вы-
езжали на места, предложенные админи-
страцией под строительство поликлини-
ки. Тогда наша депутатская группа при-
шла к единому мнению: строительство 
поликлиники на набе-
режной Дубровинско-
го депутаты не поддер-
живают! Давайте сохра-
ним для наших жителей 
этот зеленый парк». Ла-
риса Антошкина напом-
нила, что уже сейчас тер-
ритория возле детской 
поликлиники в районе 
набережной заполнена 
автомобилями. Рядом с 
поликлиникой – институт развития обра-
зования и детская школа, к которым так-
же подъезжают посетители, и жители не-
довольны таким обилием припаркованно-
го транспорта. После строительства новой 
поликлиники ситуация существенно ухуд-
шится. А вот на Старо-Московском шоссе 
никаких транспортных проблем возник-
нуть не должно.

Депутат Игорь Ко-
новалов напомнил, что 
место в переулке Ар-
тельном уже давно за-
браковали, и нет смыс-
ла снова повторять все 
минусы этой площад-
ки. Депутат также на-
помнил, чем плохо раз-
мещение поликлиники 
на набережной: в пер-
вую очередь это место 
попадает в зону подто-

пления. Против выступили жители близ-
лежащих домов. К тому же это место ма-
ловато для размещения такого крупного 
объекта, предусматривающего свобод-
ный подъезд транспорта и возможность 
дальнейшего строительства и развития 
за счет вспомогательных помещений (га-
ража и т.д.)  Город развивается, и необхо-
димо думать и планировать на перспекти-
ву. Учитывая все вышеперечисленное, са-
мый идеальный вариант – пересечение 
Московского и Старо-Московского шос-
се с улицей Паровозной. Кстати, именно 
к такому решению еще несколько меся-
цев назад пришли депутаты на заседании 
профильного комитета. 

Депутат Татьяна Ма-
лыгина напомнила еще 
и о дороге, которую пла-
нируют построить для 
подъезда к новой поли-
клинике (если ее попы-
таться «впихнуть» меж-
ду рекой и жилыми до-
мами на набережной 
Дубровинского). Дорога 
будет идти вдоль набе-
режной. В связи с этим 
возникает логичный во-
прос: зачем было вклады-
вать немалые деньги в реконструкцию на-
бережной? Чтобы потом проложить здесь 
дорогу? Насколько рационально так рас-
поряжаться бюджетными средствами? 
При этом все три дома, возле которых 
пройдет новая трасса, обращены подъез-
дами к реке. И получается, что дети будут 
выходить из дома прямо на дорогу? На-
сколько это безопасно? 

ВаРиаНтоВ Не ПРеДусмотРеНо?
Также на сессии выступил почетный 

гражданин Орла Евгений Троицкий, ко-
торый напомнил, что решение о разме-
щении таких важных объектов должно в 
первую очередь учитывать интересы жи-
телей. И в частности, выбор места должен 
зависеть от того, куда гражданам будет 
удобнее всего добираться. Например, со-
вершенно непонятно, почему отказались 
от идеи построить поликлинику возле 

кожвендиспансера, 
где имеется несколь-
ко брошенных участ-
ков и не придется вы-
купать землю. Это ме-
сто для размещения 
медучреждения подо-
шло бы гораздо луч-
ше, чем другие пло-
щадки. Напомнил Ев-
гений Троицкий и не-
давнюю инициативу 

городской власти – продать здание ад-
министрации Железнодорожного райо-
на. Тогда мэрия очень убедительно дока-
зывала, что сможет перевести всех чинов-
ников в другое помещение. Так почему бы 
сейчас не вернуться к этому вопросу и не 
отдать под поликлинику здание админи-
страции? Кстати, это же предложение 
уже после сессии обсуждали многие депу-
таты. Дело в том, что здание администра-
ции по сравнению со всеми другими пло-
щадками расположено просто идеально: 
рядом остановки общественного транс-
порта, огромнейшая парковка и крупный 
участок свободной земли. Поэтому, если 
по площади здание окажется недостаточ-
ным, то пристроить пару-тройку корпусов 
вообще не составит особого труда, – де-
лились своими мыслями  депутаты. Из во-
проса, заданного на сессии, стало понятно 
лишь, что средства выделяются на строи-
тельство нового здания. Пробовали ли го-
родские или областные чиновники обсуж-
дать наверху проект с передачей уже су-
ществующего здания, увы, депутатам не 
объяснили. 

На сессии депутаты обратили внима-
ние на то, что тему выбора места под по-
ликлинику впервые подняли еще летом. И 
в итоге обсуждение затянулось настолько, 
что по сути выбирать уже не из чего. В лю-
бом случае окончательное решение – где 
именно строить – будет принимать об-
ласть. При этом депутаты, со своей сторо-
ны, заявили, что не проголосуют за какие-
либо изменения в генплан или схему пла-
нирования, если будет выбрана площад-
ка на набережной Дубровинского. Ранее 
аналогичное заявление прозвучало и от 
подчиненных Андрея Клычкова – област-
ное управление градостроительства, архи-
тектуры и землеустройства также не даст 
согласие на изменение документов, если 
будет выбрано место на набережной. Так 
что областным властям остается выбор без 
выбора – только площадка на пересече-
нии Московского и Старо-Московско-
го шоссе с улицей Паровозной, посколь-
ку переулок Артельный был «забракован» 
изначально.  

Пришедший на сессию депутат област-
ного совета Виталий Рыбаков поблагода-
рил коллег за то, что они консолидирован-
но выступили в интересах жителей и от-
казались поддерживать вариант на набе-
режной Дубровинского. Конфликтную 
ситуацию (когда жители начали высту-
пать против стройки на набережной) он 
сравнил с приемом, описанным в книге 
«Управление толпой»: «Если у людей нет 
проблем – надо их создать». По мнению 
депутата, волнение жителей было создано 
искусственно. Что касается решения об-
ласти, где именно строить, то Виталий Ры-
баков напомнил коллегам: на все депутат-
ские запросы, касающиеся проблем об-
ластного центра, от губернатора прихо-
дит всегда один и тот же ответ – ссылка 
на 131-й федеральный закон о том, что об-
ласть не имеет права вмешиваться в дела 
города. Так что именно город и должен вы-
бирать место для поликлиники. И «стра-
шилки», которыми постоянно пугают, что 
якобы решение надо принимать в авраль-
ном режиме (иначе пропадут федераль-
ные средства), – не должны принимать-
ся в расчет. Деньги на строительство поли-
клиники не пропадут. А ошибка в выборе 
места потом долгие годы будет аукаться и 
жителям, и народным избранникам.

Сергей МИЛЯХИН

тем ВРемеНем:
В понедельник губернатор Андрей 

Клычков в соцсетях объявил, что поликли-
нику будут строить на пересечении Мо-
сковского и Старо-Московского шоссе с 
улицей Паровозной. 

Поликлинике нашли место
комментирует депутат орловского 
облсовета Виталий РыбакоВ:
– На сессии горсовета я не зря вспомнил о книгах на 

тему управления массами. Как я уже говорил, если у на-
ших жителей нет проблем или их мало, то Клычков и Па-
рахин, хотят они того или нет, 
эти проблемы создают!

Почему? По моему мнению, 
из-за низкой управленческой 
компетенции, хотя у товарища 
Клычкова не одно высшее обра-
зование, а гражданин Парахин 
– целый доктор наук…

Я считаю, что назначение Па-
рахина на должность мэра – это 
очередная «техническая ошиб-
ка» в кадровой политике това-
рища Клычкова. И если рань-
ше Парахин был по умолчанию 
проблемой Орловского района, 
то после того, как Клычков про-
тащил его на должность градона-
чальника, он стал большой проблемой города Орла.

Как я полагаю, и Клычков, и Парахин думали, что 
управлять столицей нашего региона Парахин будет так 
же, как он «рулил» несколько лет Орловским районом, 
где главы сельских поселений сидели (и сидят до сих пор) 
на бюджетных зарплатах и одновременно являлись депу-
татами, а остальную часть депутатского корпуса состав-
ляли врачи, учителя и один или два «управляемых» ком-
мерсанта. Понятно, что с таким управляемым райсоветом 
у главы района проблем не было. Мог ли кто-то из депу-
татов райсовета такого состава голосовать в спорных во-
просах против предложений администрации или главы 
района? Уверен, что нет! И если посмотреть статистику 
по результатам голосования на сессиях, то она покажет, 
что любые вопросы проходили на ура, принимались в те-
чение получаса единогласно! 

Но город Орел – это не Орловский район, а Орлов-
ский городской совет – не районный совет, куда входят 
депутаты, зависимые от чиновников. Это мы и увидели 
во время обсуждения вопроса о выборе места под стро-
ительство нового здания поликлиники №1. С самого на-
чала было очевидно, что набережная Дубровинского – 
неподходящее место. Об этом говорили и жители города, 
и специалисты из областного управления архитектуры, и 
депутаты. Но администрация Орла во главе с Парахиным 
все равно решила «продавить» именно эту площадку, со-
славшись на результаты электронного голосования, кото-
рые вряд ли можно считать объективными. Подключили 
даже сотрудников поликлиники, которые уверяли граж-
дан, что набережная – лучшее место для строительства. 

В результате в городе возникла напряженная социаль-
ная ситуация, когда жители, чтобы отстоять парковую зо-
ну на набережной Дубровинского, были готовы выходить 
на пикеты. Неужели нашим горожанам в это непростое 
время больше нечем заниматься? Но их к этому вынуди-
ла очередная «техническая ошибка». 

Примечательно, что крайним в этой ситуации оказал-
ся Парахин, а Клычков занял выжидательную позицию, 
как это ему свойственно. Ведь и активные граждане, и 
депутаты давно заметили, что, если на каком-то город-
ском объекте надо показаться в положительном обра-
зе, открыть какое-то мероприятие, перерезать ленточ-
ку, Клычков тут как тут! А как только возникают пробле-
мы – он ни при чем. Еще раз приведу простой пример: 
когда депутаты и активные граждане направляют Клыч-
кову обращения, просят помочь решить ту или иную го-
родскую проблему, он в своих ответах всегда прикрыва-
ется законом о местном самоуправлении – дескать, это 
не его компетенция. 

А между тем, я считаю, что и один, и второй должны 
были изучить вопрос о выборе места для строительства 
поликлиники досконально, с привлечением не чиновни-
ков «чего изволите», а грамотных, опытных специали-
стов! И такой острой, напряженной ситуации не возник-
ло бы!

Президент нашей страны В.В. Путин постоянно напо-
минает чиновникам на местах о необходимости уважи-
тельно относиться к людям, учитывать их мнение – осо-
бенно в таких вопросах, как создание комфортной го-
родской среды!

Но два орловских чиновника – Клычков и Парахин – 
не слышат нашего уважаемого президента!

И только когда депутаты горсовета и жители единым 
фронтом выступили против строительства поликлиники 
на набережной, Клычков после сессии горсовета вдруг 
объявил в соцсетях и СМИ, что он подытожил, поправил, 
утвердил и «считает целесообразным» размещение поли-
клиники в другом месте. И здесь возникает вопрос: а при 
чем здесь Клычков? И как насчет закона о местном само-
управлении, на который он любит ссылаться и который 
запрещает ему вмешиваться в дела города? Или о законе 
он вспоминает лишь тогда, когда хочет уйти от неудоб-
ных вопросов? На мой взгляд, это не что иное, как поли-
тика двойных стандартов.

Владимир 
НеГиН

татьяна
малыГиНа

игорь
коНоВалоВ

лариса
аНтошкиНа

евгений
тРоиЦкий
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Все под амнистию?
Председатель комитета Юрий Ре-

вин отметил, что органы местного са-
моуправления вправе осуществлять 
ряд действий, направленных на выяв-
ление лиц, использующих расположен-
ные на муниципальной земле гаражи, 
права на которые не зарегистрированы 
в Едином государственном реестре не-
движимости. Более того – власти долж-
ны оказывать содействие гражданам в 
приобретении прав на сами гаражи и 
на земельные участки, на которых они 
расположены.

Напомним, новый закон о гаражной 
амнистии был принят всего чуть более 
года назад – весной 2021-го и будет ра-
ботать до 1.09.2026. В течение этого вре-
мени владельцы смогут бесплатно полу-
чить в собственность государственные и 
муниципальные земельные участки, на 
которых находятся их гаражи. Но есть 
несколько «но». Под «гаражную амни-
стию» не попадают: гаражи, стоящие во 
дворах многоквартирных домов; подзем-
ные гаражи при многоэтажках и офис-
ных комплексах; строения, вспомога-
тельные по отношению к объектам инди-
видуальной жилой застройки, садовым 
домам, объектам производственного, 
промышленного или коммерческого на-
значения; гаражи, используемые для 
предпринимательской деятельности по 
оказанию услуг по ремонту, техобслужи-
ванию и мойке транспортных средств. 
Также под амнистию могут попасть толь-
ко гаражи, возведенные или установлен-
ные до 30 декабря 2004 года (т.е. до введе-
ния в действие Градостроительного ко-
декса). При этом участки под гаражами 
должны быть выделены и надлежащим 
образом оформлены. Между тем в Орле 
«проблемными» можно назвать не толь-
ко какие-то отдельные гаражи, но и це-
лые гаражные кооперативы, что и под-
твердило обсуждение на комитете.

начало положено
Как отметила начальник УМИЗ Ор-

ловского муниципального округа Оль-
га Аксютина, по закону работа идет уже 
больше года, и в пригородах областного 
центра оформлено порядка 150 гаражей. 
Но еще до принятия ЗГА, с 2016 года, тог-
да еще Орловский район начал выявлять 
такие гаражи, которые используются, но 
не оформлены в едином госреестре, со-
ответственно, не были оформлены и зе-
мельные участки. По всем поселениям 
выявили незарегистрированные гара-
жи (при этом параллельно выявлялись 
и другие незаконные постройки – под-
валы, сараи и т.п.). Поэтому, когда бы-
ли выявлены все такие постройки, на-
чалась работа с людьми, которым разъ-
ясняли, как оформить недвижимость 
законным образом. Было создано МУП 
«АПБ» (Архитектурно-планировочное 
бюро), которое делает техпланы, помо-
гает оформлять исковые заявления в суд, 
чтобы люди могли узаконить построй-
ки. До вступления в силу ЗГА земля под 

такими постройками продавалась в со-
ответствии с Земельным кодексом. Сей-
час, если все условия  подходят под про-
писанные в 79-м ФЗ, земля передается 
владельцу гаража бесплатно.

Вице-спикер облсовета Михаил Вдо-
вин решил отойти немного в сторону и 
поинтересовался судьбой как раз прочих 
построек (не гаражей). Например, сара-
ев или подвалов, упомянутых ранее вы-
ступавшей чиновницей. «Стоит сарай. 
Бабушка его использует 25 лет. Нет ни 
справок, ни документов никаких. Что де-
лать?» – поинтересовался Вдовин. Оль-
га Аксютина отметила, что в этом слу-
чае процедура разработана. Необходи-
мо вызвать кадастрового инженера и 
узаконить все через суд. Вдовин пред-
положил, что с очень большой долей ве-
роятности суд примет решение о сносе: 
«Судье нужно представить хоть какие-
то документы. Это может быть уплата 
коммунальных платежей, уплата нало-
га, какая-то справка, выданная условно 
в 1931 году. А если у человека вообще ни-
чего нет – суд примет однозначно реше-
ние о сносе?» Депутаты поинтересова-
лись, были ли случаи сноса? Выяснилось, 
что да, сносили на Знаменке и в Больше-
куликовском сельском поселении. По 
судебному решению. И это касалось как 
раз гаражей. А вот сараи и подвалы выда-
вались людям по ордерам. Поэтому ситу-
ация, описанная вице-спикером, крайне 
маловероятна – ведь ордера есть, а это 
уже документ, который будет иметь си-
лу в суде, отметила Аксютина. 

сараям ничего не грозит. 
с гаражами сложнее
Что касается Орла, то здесь ситуация 

с сараями следующая: если они располо-
жены на территории многоквартирно-
го дома, там они и останутся. Если же на 
муниципальной или неразграниченной 
земле и нет никаких правоустанавлива-
ющих документов, то сараям однознач-
но грозит снос. При этом депутатам на-
помнили, что такие сараи в основном по-
строены рядом со старыми домами, ко-
торые тоже попадают под снос. Львиной 
доле бесхозных сараев никакие пробле-
мы не грозят. При этом Михаил Вдовин 
на протяжении всего обсуждения при-
держивался линии, что, если речь будет 
вестись о сносе, то нужно эту работу во-
обще прекратить. Не время сейчас тре-
пать людям нервы.

Затем от сараев опять перешли к гара-
жам. Речь зашла про ГСК «Энергетик-2», 
где порядка 400 гаражей оказались неза-
конными. Было судебное решение о сно-
се нескольких гаражей. Но потом после-
довал коллективный иск от владельцев 
остальных гаражей, и суд встал на сто-
рону жителей. Больше в ГСК ничего не 
сносили. При этом судебная тяжба дли-
лась пять лет! – акцентировал внимание 
коллег вице-спикер. 

Бывают ситуации, когда в каком-либо 
ГСК часть владельцев гаражей оформи-
ла документы, а часть никаких действий 

не предпринимает. Именно до них и 
нужно донести информацию о том, как 
необходимо действовать для того, чтобы 
узаконить те гаражи, что еще не оформ-
лены (они не платят налоги, не платят за 
землю, не платят взносы в гаражный ко-
оператив). Председатель комитета отме-
тил, что это большая беда, когда у людей 
не было возможности законно оформить 
все необходимые документы. Люди шли 
на риск и строили гаражи без каких-ли-
бо законных оснований. Но нужно на-
водить в этом вопросе порядок, поэто-
му принятие поправок в закон просто 
необходимо. 

из тупика В тупик
Приглашенный на комитет председа-

тель гаражного кооператива «Электрон» 
согласился, что заниматься проблемой 
нужно. И помощь властей здесь просто 
необходима. В качестве примера была 
приведена ситуация, когда по распоря-
жению председателя выдавались разре-
шения на строительство, и в итоге 120 га-
ражей оказались за пределами офици-
ально и документально утвержденной 
границы кооператива. При попытке об-
ратиться в администрацию, чтобы узако-
нить эти 120 гаражей, все 120 владельцев 
получили отказ. Чиновники ссылались 
на то, что гаражи – за границами коопе-
ратива. При этом их и сносить не сносят, 
и узаконить строения у владельцев не 
получается. Как вариант – можно обра-
титься в администрацию и внести изме-
нения в схему территориального плани-
рования, чтобы первым делом включить 
участок под 120 гаражами в границы ко-
оператива. Только после этого возможно 
будет начать процедуру «гаражной ам-
нистии». На момент заседания комитета 
ситуация застопорилась на кадастровых 
ошибках внутри уже зарегистрирован-
ного участка кооператива. Дальше дело 
не движется вообще. Третий год выхода 
из тупика не видно. 

Представитель городской админи-
страции пояснила, что по закону власти 
обязаны подать в суд иск о сносе этих 
гаражей, но с учетом изменившихся за-
конов людям дали время и возможность 
устранить все юридические противо-
речия, внести изменения в градострои-
тельные документы, провести межева-
ние. Что касается конкретного случая 
с «Электроном», то, по словам чинов-
ницы, были просто запрошены списки 

владельцев спорных гаражей. Иначе мо-
жет получиться, что процедура с землей 
будет запущена условно на сотню гара-
жей, а через год выяснится, что обнару-
жилось еще несколько десятков неза-
конных строений. Ни схему, ни пофа-
мильный список в мэрию (на момент 
проведения комитета) не предостави-
ли, а заниматься этим вопросом вместо 
руководства кооператива чиновники не 
могут. Депутаты просили стороны все же 
прийти к взаимопониманию. А местным 
властям рекомендовали помочь предсе-
дателям кооперативов всеми возмож-
ными способами (например, как-то ре-
шить вопрос с теми же кадастровыми 
ошибками).

Недопонимание, кстати, происходит 
на всех уровнях власти и этапах приня-
тия решений. Так, на комитете чиновни-
ки несколько раз уточнили, что упомяну-
тый закон о гаражной амнистии носит 
заявительный характер. Это не обязан-
ность владельцев незарегистрирован-
ных гаражей, а их право. Захотят ли они 
воспользоваться моментом и привести 
документы в порядок, зависит только от 
них, но никак не от чиновников. Орлов-
цев призывают оформлять все по зако-
ну, но как составить планы по вовлечен-
ным в этот процесс, не совсем понятно. 
Работа по ФЗ-79 ведется и без планов. 
Кто хочет, тот получает всю необходи-
мую помощь (в том числе и консульта-
ции). Юридическая служба облсовета 
уточнила, что впервые слышит о таких 
возражениях. «Как можно без плана? Вы 
беспорядочно будете работать?» – «Мы 
же объясняем: работа идет на заявитель-
ной основе. Сколько пришло людей, со 
столькими мы и работаем!»

В итоге депутаты решили, что вопрос 
требует доработки. Причем, всеми за-
интересованными сторонами: депутата-
ми, непосредственными исполнителя-
ми ФЗ-79 и руководителями гаражных 
кооперативов. 

Мы еще вернемся к этой теме. А вла-
дельцам незарегистрированных гаражей 
рекомендуем ознакомиться с подробней-
шей инструкцией, которая опубликова-
на на сайте городской администрации

https://www.orel-adm.ru/ru/about/
news/novosti/garazhnaya-amnistiya-s-1-
sentyabrya-2021-goda-stanet-besplatnoy-
zemlya-pod-garazhami-/

Сергей МИЛЯХИН  

Гаражная амнистия 
в теории и на практике

на заседании профильного комитета областного совета депутаты рассмотрели 
поправки в проект закона, которые должны упорядочить пользование гаражами. 
а именно – стимулировать владельцев гаражей, которые еще не зарегистрирова-
ны, узаконить свои постройки. В ходе обсуждения вскрылось столько важных де-
талей, что вопрос решили направить на доработку. но поскольку тема достаточно 
болезненная для многих жителей, мы решили рассказать, как шло обсуждение, ка-
кие проблемы вскрылись и к чему готовиться владельцам незарегистрированных 
построек. напомним, обсуждение велось в рамках реализации норм Федерального 
закона №79, более известного как «закон о гаражной амнистии» (зга).
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По следам публикации

«КомплеКсное развитие» 
орловсКого села отКладывается?

Канализации не будет
Качество жизни в районах Орловской 

области, увы, не меняется. СМИ регулярно 
публикуют жалобы сельских жителей на от-
сутствие нормальных дорог, чистой питье-
вой воды, закрытие ФАПов и т.д. Районные 
чиновники почти всегда ссылаются на от-
сутствие средств, но не объясняют, куда они 
всякий раз исчезают. Однако недавняя пу-
бликация ТРК «Истоки», наконец, всё про-
яснила: администрация Орловского муни-
ципального округа официально подтверди-
ла, что наша область не может рассчиты-
вать на федеральную поддержку в развитии 
сельских территорий, так как… не в состоя-
нии освоить уже выделенные средства. Вот 
что написали «Истоки»:

«К нам в редакцию обратились жители 
деревни Хардиково. Они пожаловались, 
что уже много лет не могут добиться от 
местных чиновников проведения канали-
зации. За разъяснениями мы обратились в 
администрацию Орловского муниципаль-
ного округа. Мы попросили власть иму-
щих рассказать, на какой стадии находит-
ся разработка проекта канализации и когда 
его реализуют. Ответ чиновников оказался 
неутешительным.

Из него следует, что «по результатам 
оценки эффективности реализации проек-
тов комплексного развития сельских тер-
риторий или сельских агломераций, в соот-
ветствии с Методикой, утверждённой при-
казом Минсельхоза России, по итогам 2021 
года Орловской области присвоена катего-
рия «Низкий уровень оценки эффективно-
сти реализации данных проектов». Связано 
это с тем, что Орловская область не смогла 
освоить выделенные на эти цели деньги. В 
результате региону пришлось средства вер-
нуть в федеральный бюджет.

В районной администрации пояснили, 
что по этой причине вся Орловщина к от-
бору проектов комплексного развития сель-
ских территорий и сельских агломераций 
на 2023 год и плановый период 2024 и 2025 
годов не допущена».

Отсутствие нормальной канализации и 
наличие ненормальной, такой, как в дерев-
не Овсянниково, например, направления 
вместо дорог — в Орловской области яв-
ления обычные. И то, и другое давно вос-
принимается как норма.  Чиновниками, но 
не простыми людьми. К примеру, «Орлов-
ская среда» неоднократно писала о дороге 
в селе Спасском Орловского муниципаль-
ного округа. Жители до сих пор жалуют-
ся, что в непогоду здесь ни пройти, ни про-
ехать невозможно: уличные дороги – это 
две сплошные грязные колеи. Даже после 
решения суда, который обязал чиновников 
привести дороги в соответствие нормам, в 
Спасском ничего не изменилось. Недавно 
одному из жителей села стало плохо, вызва-
ли скорую, но по только что «отремонтиро-
ванной» дороге машина не проехала.

– 29 октября вызывали скорую на ул. 
Кулига, моему родственнику стало плохо, 
– рассказал житель Спасского Александр 
Поляков. – Газель проехать не смогла, вы-
звали другую машину, только УАЗик смог 
доставить в город больного с подозрением 
на язву желудка. Люди живут всего в две-
надцати километрах от Орла и из-за отсут-
ствия дорог в селе рискуют жизнью.

К тому же в Спасском под большим во-
просом и качество питьевой воды: колодцы 
много лет не чистятся. Но, как видим, кро-
ме жителей таких населенных пунктов, это 
мало кого волнует. Поэтому и возвращают-
ся федеральные деньги, которые могли бы 
пойти на улучшение качества жизни селян, 
обратно в бюджет.

КаК в деревнях 
дороги строились
Даже те мизерные объёмы «комплексно-

го развития сельских территорий», которые 
«напланировал» профильный департамент, 

выполняются с большим трудом. О качестве 
этих работ и эффективности расходования 
средств подробно рассказывает Контроль-
но-счетная палата Орловской области. К 
примеру, о строительстве дорог в рамках 
госпрограммы.

 Контрольно-счетная палата Орловской 
области опубликовала информацию  по ре-
зультатам проведения контрольного меро-
приятия «Проверка целевого и эффектив-
ного расходованиях средств при осущест-
влении строительства и реконструкции ав-
томобильных дорог в рамках госпрограммы 
«Комплексное развитие сельских террито-
рий Орловской области» за 2021 год.

Как сообщает КСП, «объем средств, 
предусмотренных на строительство и ре-
конструкцию автомобильных дорог, в рам-
ках реализации мероприятий подпрограм-
мы «Создание и развитие инфраструктуры 
на сельских территориях» в 2021 году соста-
вил 650 434,9 тыс. рублей. 

Запланировано обеспечить ввод в экс-
плуатацию не менее двух объектов строи-
тельства и двух объектов реконструкции 
автомобильных дорог общего пользования 
с твердым покрытием общей протяженно-
стью 22,7 км, из которых по состоянию на 
31.12.2021 введено в эксплуатацию 7,7 км, 
или 33,9 % от плановых значений. 

Контрольным мероприятием выявлены 
нарушения и недостатки как при планиро-
вании (проектировании) мероприятий, так 
и при их реализации.

В нарушение условий контрактов на 
оказание ООО «Проект+» услуг по автор-
скому надзору, контрактов на выполне-
ние строительных работ с ООО «Монолит-
Строй» от 16.04.2021 с АО «Орелдорстрой», 
пункта 4.5 ГОСТ 32756-2014 «Дороги авто-
мобильные общего пользования. Требова-
ния к проведению промежуточной прием-
ке выполненных работ», требований Поло-
жения об авторском надзоре за строитель-
ством зданий и сооружений заказчиком 
произведена приемка и оплата ответствен-
ных работ на сумму 47 135,4 тыс. рублей, 
не подтвержденных подписями уполномо-
ченной организации, осуществляющей ав-
торский надзор, на актах приемки скрытых 
работ, в том числе: при исполнении госкон-
тракта с ООО «МонолитСтрой» на сумму 2 
257,1 тыс. рублей, при исполнении госкон-
тракта с АО «Орелдорстрой» на сумму 44 
878,3 тыс. рублей.

В нарушение условий контрактов заказ-
чиком не обеспечен контроль за надлежа-
щим исполнением ООО «Проект+» обяза-
тельств по осуществлению авторского над-
зора, в результате чего заказчиком при от-
сутствии подписей проектной организации 
на актах скрытых работ произведена при-
емка скрытых работ на сумму 194 021,9 тыс. 
рублей.

Выявлены нарушения норм Федерально-
го закона № 44-ФЗ «О контрактной системе 
в сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муници-
пальных нужд»:

заказчиком произведена приемка и опла-
та работ по укреплению откосов земляного 
полотна засевом трав на сумму 3 857,3 тыс. 
рублей, фактическое выполнение которых 
не подтверждено;

 КУ ОО «Орелгосзаказчик» приняты и 
оплачены фактически не оказанные ООО 
«Проект+» услуги на сумму 144,3 тыс. 
рублей;

КУ ОО «Орелгосзаказчик» в рамках ис-
полнения заключенного с ООО «ГазРе-
сурс» госконтракта  приняты и оплачены 
работы, не предусмотренные условиями го-
сконтракта и проектно-сметной докумен-
тацией, на общую сумму 253,3 тыс. рублей;

 информация о начислении неусто-
ек (штрафов, пеней) за нарушение сро-
ков исполнения государственных кон-
трактов КУ ОО «Орелгосзаказчик» в фе-
деральный орган исполнительной власти, 

осуществляющий правоприменительные 
функции по кассовому обслуживанию ис-
полнения бюджетов бюджетной системы 
РФ, для включения в реестр контрактов по 
трем фактам не направлена, и т.д.

В нарушение условий госконтрактов 
подрядчиками ООО «МонолитСтрой» пре-
вышены сроки окончания выполнения ра-
бот от 22 до 404 дней, ООО «ГазРесурс» пре-
вышены сроки окончания выполнения ра-
бот от 25 до 189 дней, в настоящий момент 
работы на объекте не завершены, общий 
объем исполнения составляет 63% от общей 
цены контракта.

В адрес врио начальника КУ ОО «Орел-
госзаказчик» внесено представление с тре-
бованием об устранении выявленных нару-
шений и недостатков».                                                                                                       

«тринадцатый нацПроеКт» 
в действии
Или вот еще информация КСП о провер-

ке целевого и эффективного использования 
бюджетных средств, выделенных на строи-
тельство спортивной площадки в п. Ясная 
Поляна Урицкого района для МБОУ Луна-
чарская основная общеобразовательная 
школа в рамках подпрограммы «Создание 
и развитие инфраструктуры на сельских 
территориях» госпрограммы «Комплекс-
ное развитие сельских территорий Орлов-
ской области».

МБОУ Луначарская ООШ был заклю-
чен муниципальный контракт от 31.03.2021 
с ООО «ИПК «Спорт-Групп».

Объемы кассовых расходов на стро-
ительство спортивной площадки в  
п. Ясная Поляна составили 2 745,7 тыс. ру-
блей, в том числе средства федерального 
бюджета – 2 375,8 тыс. рублей; средства об-
ластного бюджета – 24,0 тыс. рублей; сред-
ства местного бюджета – 345,9 тыс. рублей.

Проверкой достоверности стоимости 
оборудования и материалов, включенных в 
локальный сметный расчет и акт о приемке 
выполненных работ, установлено, что сто-
имость материальных ресурсов на сумму 1 
956,7 тыс. рублей не подтверждена фактиче-
скими расчетно-платежными документами.

Подрядчиком ООО «ИПК «Спорт-
Групп» не предоставлен на согласование 
заказчику (МБОУ Луначарская ООШ) раз-
работанный проект производства работ; не 
предоставлен комплект исполнительной и 
иной технической документации по оконча-
нии производства работ, в том числе общий 
журнал и специальные журналы работ; не 

предоставлены акты освидетельствования 
работ, контроль за выполнением которых в 
соответствии с технологией строительства 
не может быть проведен после выполнения 
других работ.

Также выяснилось, что акты о прием-
ке выполненных в течение месяца работ и 
справки о стоимости выполненных работ и 
затрат не составлялись.

В ходе проверки было установлено, что 
претензионная работа МБОУ Луначарская 
ООШ велась на недостаточном уровне. 

По результатам контрольного меропри-
ятия главе Урицкого района и директору 
школы внесены представления в целях рас-
смотрения, анализа и устранения выявлен-
ных нарушений и недостатков.

Отметим, вся эта «эффективная» работа 
велась в прошлом, 2021 году. В тот же год, 
когда губернатор Клычков организовывал 
в Орловском регионе Форум малых городов 
и сельских территорий и продвигал так на-
зываемый «тринадцатый нацпроект», при-
званный сохранить и возродить орловское 
село.

 Клычков тогда так и заявил: «Сохране-
ние и возрождение малых городов и сель-
ских территорий – приоритет нашей ра-
боты и заявка на новый национальный 
проект».

И для большей убедительности добавил: 
«Необходимо делать всё, чтобы в малых го-
родах и сёлах, в российской глубинке была 
современная, конкурентоспособная инфра-
структурная база, рабочие места, чтобы лю-
дям было удобно и комфортно жить, хоте-
лось строить семью на родной земле. Счи-
таю решение этих задач приоритетом всей 
нашей работы, от которого зависит устой-
чивость всей страны, заявкой на новый на-
циональный проект. Сегодня улучшение ус-
ловий жизни людей в малых городах и на 
сельских территориях обретает статус стра-
тегического приоритета».

Нам, в свою очередь, к этим его заявлени-
ям и добавить-то нечего. Разве что неболь-
шую статистику по демографии: в январе 
– сентябре 2021 года в Орловской области 
родилось 4038 человек, в январе – сентябре 
2022 года – 3803 человека. В январе – сен-
тябре 2021 года в Орловской области умер-
ли 10571 человек, в тот же период 2022 года 
– 9406 человек. Соотношение смертности 
и рождаемости впечатляет: жить в Орлов-
ской глубинке стало «комфортно». Правда, 
не всем.

Наталья ЗАРУБИНА

орловская область, похоже, про-
валивает программу комплексного 
развития сельских территорий, кото-
рое губернатор андрей Клычков на-
звал «стратегическим приоритетом».
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Что нужно знать о частичной мобилизации

17 ноября Госдума РФ рассказала о законах, принятых 
для поддержки граждан, призванных в рамках частич-
ной мобилизации, а также членов семей мобилизованных.

КРедитные КаниКулы 
для мобилизованных ГРаждан
«В соответствии с законом призванные в рамках частич-

ной мобилизации граждане, взявшие кредит до призыва 
на военную службу, смогут оформить кредитные канику-
лы. Также это право будет распространено на членов их се-
мей, включая супругов, и на лиц, находящихся у них на иж-
дивении. При освобождении от уплаты кредита в случае 
гибели мобилизованного или получения им инвалидности 
I группы задолженность будет списана целиком.

КРедитные КаниКулы для мобилизованных 
пРедпРинимателей
Закон дает возможность оформлять кредитные канику-

лы призванным на военную службу предпринимателям, 
которые являются единственными участниками обществ 
с ограниченной ответственностью.

Закон также предусматривает продление срока кре-
дитных каникул на время нахождения мобилизованно-
го на лечении в стационаре больниц, госпиталей и других 
медорганизаций.

тРудовые ГаРантии для мобилизованных
В соответствии с принятыми поправками в Трудовой ко-

декс РФ за мобилизованными и добровольцами сохранятся 
их рабочие места. Трудовые контракты с ними будут не рас-
торгаться, а приостанавливаться. После этого они в течение 
трех месяцев смогут вернуться к своим прежним должност-
ным обязанностям. Аналогичная норма будет действовать 
и для госслужащих. Также предусмотрены дополнитель-
ные гарантии для членов семей мобилизованных граждан 
и добровольцев.

освобождение от пеней 
за пРосРочКу платежей по жКх
По закону мобилизованные граждане и члены их се-

мей будут освобождены от пеней за просрочку оплаты ус-
луг ЖКХ. Также они не будут платить пени при просрочке 
взносов за капитальный ремонт в многоквартирном доме.

упРавление бизнесом 
во вРемя мобилизации
Закон позволит мобилизованным индивидуальным пред-

принимателям и юрлицам передать свои организации в до-
верительное управление или сохранить их регистрацию 
без изменений на время, пока владелец не демобилизуется.

Кроме того, призывная комиссия даст мобилизованным 
предпринимателям пять рабочих дней для решения орга-
низационных вопросов, связанных с дальнейшим осущест-
влением предпринимательской деятельности.

освобождение выплат 
мобилизованным от ндФл
В соответствии с поправками в Налоговый кодекс РФ вы-

платы мобилизованным и добровольцам, военнослужащим-
контрактникам, задействованным в СВО, а также членам 
их семей освободят от НДФЛ. Подоходным налогом так-
же не будут облагаться суточные командированным на но-
вые территории.

заКРепление статуса добРовольцев
Принят закон, закрепляющий статус добровольческих 

формирований. Добровольческие формирования будут 
содействовать выполнению задач, возложенных на Воору-
женные Силы РФ в период мобилизации, действия военно-
го положения, в военное время, при возникновении воору-
женных конфликтов, при проведении контртеррористиче-
ских операций, а также при использовании Вооруженных 
Сил России за пределами РФ. На участников таких форми-
рований будет распространен статус военнослужащих, им 
будут положены выплаты и льготы.

Также по новому закону добровольцы, участвующие  

в СВО, получат статус ветерана боевых действий. Добро-
вольцы и члены их семей, как и военнослужащие Россий-
ской Федерации, будут пользоваться установленными зако-
ном льготами и мерами социальной поддержки.

о пРиостановКе  судопРоизводств 
в отношении мобилизованных
 и добРовольцев
24 ноября Госдума РФ сообщила, что поддержан законо-

проект о приостановке судопроизводств в отношении мо-
билизованных и добровольцев.

Действующие нормы не защищают процессуальные 
права мобилизованных и добровольцев до момента начала 
боевых действий, например во время распределения, под-
готовки, обучения и боевого слаживания. 

Законопроект устраняет несправедливость и обеспечи-
вает единый подход к процессуальным правам сотрудников 
не только Минобороны, но и Росгвардии, полиции, ФСБ, 
МЧС, прокуратуры и Следственного комитета РФ, иных 
уполномоченных федеральных государственных органов, 
а также мобилизованных и добровольцев.

Документом предлагается установить, что судопроизвод-
ство и исполнительное производство приостанавливают-
ся в случаях, когда ответчик или истец участвует в боевых 
действиях в составе Вооруженных Сил РФ, призван на во-
енную службу по мобилизации или пошел в армию добро-
вольцем, а также если он принимает участие в контртер-
рористической операции или выполняет задачи в услови-
ях чрезвычайного или военного положения, вооруженно-
го конфликта.

При этом приостановка производства не затронет дела 
по алиментным обязательствам и возмещению вреда в свя-
зи со смертью кормильца.

соцподдеРжКа от оРла и РеГиона
25 ноября Портал Орловской области проинформиро-

вал, что муниципалитеты окажут дополнительную под-
держку семьям мобилизованных орловцев. 

Как сообщил губернатор области Андрей Клычков, в г. 
Орле расширен перечень участников специальной воен-
ной операции, семьи которых могут рассчитывать на льго-
ты, предоставляемые муниципалитетом.

Речь идет о членах семей сотрудников МВД России и 
Росгвардии, статус которых приравнен к родственникам 
мобилизованных и добровольцев. Теперь на них распро-
страняются все городские льготы: льготный проезд в обще-
ственном транспорте, компенсация платы за содержание 
лифта и его уборку, освобождение от платы за детский сад 
и другие важные для горожан социально значимые льготы.

Клычков отметил, что на региональном уровне также 
принят комплекс мер по поддержке семей мобилизован-
ных и добровольцев. В частности, это ежемесячная компен-
сация 50% расходов на оплату жилых помещений и капре-
монта, бесплатные путевки в детские лагеря.

Кроме того, помощь этим семьям оказывается волонтер-
скими организациями: около 600 семей мобилизованных 
получили продуктовые наборы от Орловского социально-
го кластера.

Также Клычков сообщил, что в целях смягчения долго-
вой нагрузки по оплате коммунальных услуг мобилизован-
ных граждан и членов их семей региональным департамен-
том жилищно-коммунального хозяйства, топливно-энер-
гетического комплекса и энергосбережения направлены 
обращения в предприятия коммунального комплекса ре-
гиона с целью рассмотрения возможности реструктури-
зации образовавшейся задолженности (неначисления пе-
ней, неустоек, штрафов). Предоставление рассрочки опла-
ты потребителям коммунальных услуг носит заявительный 
характер.

банКи не пРошли мобилизацию?
28 ноября издание «Коммерсант» рассказало, что у граж-

дан возникли сложности с кредитными каникулами.
«Клиенты банков столкнулись с отказами или массовы-

ми ошибками в предоставлении кредитных каникул мо-
билизованным гражданам. Банкиры признают наличие 

проблем, однако не видят в этом нарушения закона. По мне-
нию юристов, недоработки в законодательстве о кредит-
ных каникулах позволяют банкам отказывать заемщикам 
в каникулах по формальным причинам, поэтому механизм 
нуждается в уточнении, пишет «Коммерсант».  

В ноябре клиенты банков стали активно жаловаться на 
«недобросовестный подход» банков к предоставлению кре-
дитных каникул мобилизованным гражданам. Так, на фо-
руме Banki.ru набралось больше десятка жалоб на то, как 
кредитные организации отказывают в каникулах призван-
ным гражданам или предоставляют их с ошибками. С по-
добными ситуациями столкнулись клиенты Сбербанка, 
ВТБ, Тинькофф-банка, Альфа-банка и т. д.

Например, один из пострадавших рассказывает, как в 
связи с мобилизацией отца пытался добиться каникул по 
его кредиту, однако «банк игнорировал запросы в чате, а на 
горячей линии бросали трубку». Другой отмечает, что банк 
принял документы, но уже в течение трех часов после пода-
чи заявки пришел отказ в кредитных каникулах.

Еще один пострадавший говорит, что, несмотря на фор-
мальное одобрение кредитных каникул, в личном кабине-
те до сих пор не изменен график платежей, «горит просроч-
ка и капают пени».

Каникулы оказались достаточно востребованы среди мо-
билизованных и их родственников.

Так, на сегодняшний день в ВТБ поступило несколько ты-
сяч подобных обращений, подавляющее большинство из 
них касается кредитов наличными. Совкомбанк одобрил 
примерно 7 тыс. заявлений. В «Уралсибе» получили око-
ло 800 заявок.

Банки признают трудности. «По техническим причинам» 
часть клиентов могла столкнуться с задержкой подключе-
ния каникул, поясняют в ВТБ, заверив, что банк оформля-
ет государственные каникулы и отсрочку для всех мобили-
зованных, которые соответствуют критериям программы.

О «технических проблемах» говорят и в ХКФ-банке. 
«Понадобилось некоторое время на доработку настро-
ек технического характера», — уточняют в МТС-банке. В 
Сбербанке сообщили, что в пиковые периоды начала ок-
тября «были возможны единичные отказы», связанные 
со сложностями оформления доверенностей, но «сейчас 
острота проблемы отсутствует».

В Альфа-банке, Совкомбанке и Газпромбанке утвержда-
ют, что каникулы предоставляются исправно. В Тинькофф-
банке указали, что каникулы подключаются оперативно 
при предоставлении клиентами документов о мобилизации.

В ЦБ не ответили на запрос “Ъ”.

Эльвира набиуллина, глава банка России, 8 ноября:
«банки смогут без проблем выполнять новую 
программу кредитных каникул 
для мобилизованных и членов их семей».

По словам управляющего партнера ЮК «Позиция пра-
ва» Егора Редина, банки обязаны предоставлять кредит-
ные каникулы мобилизованным на основании документов, 
которые предоставляет гражданин. В случае если заем-
щик-мобилизованный не может собрать весь комплект до-
кументов или у банка есть сомнения в предоставляемых 
сведениях, кредитная организация может запросить под-
тверждение статуса мобилизованного в Федеральной на-
логовой службе.

Партнер коллегии адвокатов Pen & Paper Екатерина То-
карева отмечает, что решение о предоставлении кредит-
ных каникул банк должен принять в течение десяти дней 
с момента подачи заявки. Если в течение 15 дней ответ 
не поступил, кредитные каникулы считаются предостав-
ленными. «Для предоставления заявления или документов 
в банк по вопросу оформления кредитных каникул не тре-
буется нотариальной доверенности от мобилизованного», 
— уточняет господин Редин.

«орловская среда-плюс» продолжает публиковать актуальную информацию о мерах поддержки мобилизованных граждан и чле-
нов их семей, а также о последних изменениях в законодательстве, касающихся прав мобилизованных.

Стаж орловцев  -  участников СВО для назначения некоторых видов 
пенсионных выплат будет засчитываться в двойном размере 
Правительство РФ приняло ряд мер по совершенствованию пенсионного обеспечения.
За период участия в специальной военной операции стаж для назначения некоторых видов выплат будет засчи-

тываться в двойном размере. Это коснется страховых пенсий для граждан, участвующих в СВО, досрочных пенсий 
для тех, кто до мобилизации работал на Крайнем Севере или на вредных производствах.

Кроме того, Правительство России поддержало законодательную инициативу Госдумы РФ, согласно которой для 
военных пенсионеров, желающих вернуться в вооруженные силы, сохранится размер получаемой пенсии, если в хо-
де СВО они займут должность с меньшим окладом.

          Портал Орловской области

В чём различия добровольцев, 
контрактников и мобилизованных?

- Добровольцы (участники добровольческих формиро-
ваний), в отличие от мобилизованных и военнослужащих 
по контракту, не являются военнослужащими.

Срок службы добровольцев ограничен сроком дей-
ствия их контракта. А мобилизованные и военнослужа-
щие по контракту проходят службу до окончания специ-
альной военной операции.

При этом добровольцы, мобилизованные и военнос-
лужащие по контракту, принимающие участие в СВО, 
имеют одинаковый уровень денежного содержания 
(довольствия). 

            Объясняем РФ
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По Просьбам Перевозчиков
Орловская мэрия объявила, что с 1 де-

кабря проезд в городском транспорте Ор-
ла станет на два рубля дороже: за налич-
ный расчет – 25 рублей, по карте – 22 ру-
бля. О предстоящем подорожании горожан 
предупредили еще 18 ноября. Сделала это 
пресс-служба городской администрации с 
присущей ей подкупающей непосредствен-
ностью, заявив, что тарифы на проезд по-
вышают по инициативе перевозчиков. 

ПеревОзчики Сказали «надО» - 
мэрия взяла ПОд кОзырек
Вот текст сообщения, опубликованного 

на официальном сайте городской админи-
страции утром 18 ноября:

«С 1 декабря 2022 года изменится размер 
платы за проезд в общественном транспорте

С мая 2021 года за единоразовый проезд 
в муниципальном общественном транспор-
те жители Орла вносят по 20 рублей по без-
наличному расчёту или 23 рубля при налич-
ном способе оплаты. Со следующего меся-
ца размер тарифов увеличится на 2 рубля.

инициаторами изменения размера пла-
ты за проезд в общественном транспорте 
выступили перевозчики (выделено нами. – 
Прим. ред.). Необходимость продиктована 
значительным ростом затрат на износ шин, 
на закупку новой техники и её техобслужи-
вание, на горюче-смазочные материалы.

Администрация Орла подготовила рас-
чёт по возможному повышению. Он произ-
ведён методом индексации с учётом индек-
сов потребительских цен, устанавливаемых 
Министерством экономического развития 
России.

По данным территориального органа Фе-
деральной службы государственной стати-
стики по Орловской области, индекс потре-
бительских цен за 2021 год составил 109,1%.

Таким образом, стоимость за единоразо-
вый проезд и провоз багажа составит 22 ру-
бля при безналичной оплате, 25 рублей — в 
случае оплаты наличными средствами. Сто-
имость проездных билетов на электротранс-
порт не изменилась: для физлиц на один вид 
транспорта он обойдётся в 600 рублей, на 
оба вида электротранспорта — 700 рублей. 
Для организаций — 800 и 900 рублей».

Заметим, если ранее тарифы на проезд в 
городском транспорте обязательно утверж-
дались (или не утверждались) депутатами 
горсовета, то теперь эта процедура отмене-
на: еще в прошлом году городские власти ре-
шили, что администрация может повышать 
тарифы на величину инфляции без согла-
сования с представительным органом. Та-
ким образом, депутатов избавили от непри-
ятной обязанности, а мэрии развязали ру-
ки – теперь не надо соблюдать пусть и фор-
мальный, но все же обязательный ритуал 
обоснования величины тарифа со стороны 
перевозчиков и ритуальные же обещания 
перевозчиков улучшить качество обслужи-
вания пассажиров. Достаточно выступить с 
«инициативой» - и мэрия тут же эту иници-
ативу претворит в жизнь. Впрочем, какие-
то приличия чиновники все же попытались 
соблюсти и в этот раз, но получилось откро-
венно плохо. В чем опять же призналась та 
же самая пресс-служба городской админи-
страции, опубликовавшая информацию о 
встрече мэра Парахина с перевозчиками в 
тот же день – 18 ноября, но тремя часами 
позже. Это произведение следует процити-
ровать полностью, чтобы оценить всю глу-
бину откровенности и цинизма. 

«не лезет ни в какие рамки»
Итак, цитируем.
«Сегодня в администрации Орла состо-

ялась встреча мэра Орла Юрия Парахина с 
перевозчиками, обслуживающими город-
ские маршруты. Главная тема диалога — по-
вышение качества транспортного обслужи-
вания населения.

Юрий Парахин начал с хорошей новости: 
в Орёл поступили 28 новых комфортабель-
ных автобусов большой вместимости. Они 
выйдут на дороги в начале декабря. На по-
купку ещё 20 единиц объявлены торги. Они 

прибудут в начале 2023 года.
«То, что мы видим по обслуживанию го-

рожан в вечернее время, к сожалению, не 
лезет ни в какие рамки. После 20:00 жалоб с 
каждым днём всё больше. Причём эта про-
блема есть у всех перевозчиков», - отметил 
мэр Орла.

Он указал, что со своей стороны адми-
нистрация Орла обязательства выполняет. 
Так, компенсация из городского бюджета 
за перевозку льготных категорий граждан 
будет полностью закрыта до конца года. А 
вот со стороны перевозчиков найти пони-
мание удаётся с трудом. Например, перепол-
ненность транспорта в часы пик — свиде-
тельство в том числе того, что не соблюда-
ются графики движения. Речь идёт и о част-
никах, и о МУП «Трамвайно-троллейбусное 
предприятие».

«Мы знаем, что порядка 25 водителей 
мобилизованы. Это минус 15-20 автобусов. 
Желаем, чтобы ребята вернулись живыми 
и здоровыми и снова стали в рабочий строй. 
Но также знаем, что у вас существуют воз-
можности, чтобы исправить ситуацию хотя 
бы на 50%, - обратился к присутствующим 
и.о. первого заместителя мэра Орла Вадим 
Ничипоров. - Ответственные на местах лица 
должны контролировать графики. Да, реаги-
руя на наши просьбы, претензии, используя 
внутренние резервы, на полторы-две недели 
ситуацию вы исправляете. Пассажир при-
выкает, что, например, на остановку мож-
но прийти в 21:05. А потом транспорт снова 
исчезает. И проблему этим мы только обо-
стряем. Причём стоит отдать должное на-
шим жителям: они достаточно терпеливы и 
обращаются, лишь когда систематически не 
могут уехать в положенное время».

Выход транспорта в выходные дни и в 
зимнее время — ещё более больная тема. 
Утром, отметил Вадим Ничипоров, с коли-
чеством единиц проблем не возникает, лишь 
с переполненностью, но вскоре её решат но-
вые «ЛиАЗы».

«Наша задача – решить проблемы с 
транспортом любой ценой. Поэтому мы бу-
дем наращивать долю муниципального пред-
приятия на рынке, если частные перевозчи-
ки не улучшат свою работу. Отмечу также, 
что сейчас мы ведём переговоры по модер-
низации системы электротранспорта», - ре-
зюмировал Юрий Парахин.

Доля МУП «ТТП» на рынке пассажиропе-
ревозок увеличивается с каждым днём, по-
этому сегодня частные перевозчики с боль-
шей внимательностью должны подходить к 
своей работе. Расширение муниципального 
автобусного парка, модернизация ул. Гости-
ной, ул. Пушкина и ул. Карачевской с пол-
ным обновлением трамвайного полотна и 

контактной сети, создание проектов модер-
низации электротранспорта в целом — всё 
это не только улучшает качество городских 
пассажироперевозок, но и  увеличивает кон-
куренцию для ИП. Только добросовестный 
подход к делу и уважение к каждому пасса-
жиру помогут пользоваться должным спро-
сом у орловцев» (конец цитаты).

Как следует из этого замечательного во 
всех отношениях текста, и мэр Парахин, и 
его заместитель Ничипоров признают: го-
родской транспорт работает из рук вон пло-
хо. Автобусы переполнены в часы пик, вече-
ром вообще не выходят на маршруты, а зи-
мой и в выходные дни выпуск транспорта на 
линию и вовсе «больная тема». При этом как 
бы мэрия ни увещевала перевозчиков, те не 
спешат исправляться: графики движения не 
соблюдают, по вечерам работать не хотят. 

Что в таком случае сделали бы нормаль-
ный мэр вместе с нормальным «начальни-
ком транспортного цеха»? Правильно, при-
менил бы к перевозчикам жесткие каратель-
ные меры в виде умопомрачительных штра-
фов (правда, для этого понадобилось бы 
изменить условия муниципальных догово-
ров, но при желании – справились бы) либо 
расторжения контрактов и передачи марш-
рутов МУП ТТП (как в свое время брошен-
ные дома отдавали муниципальному ЖРЭП 
(з) – глядишь, и выручка бы у «муниципа-
лов» увеличилась, и бюджетные вливания в 
ТТП не понадобились бы. А что делают мэр 
Парахин и его зам Ничипоров? А мэр Па-
рахин и его зам Ничипоров на голубом гла-
зу констатируют, что частные перевозчи-
ки работать нормально не хотят, но просят 
поднять тарифы на перевозки – и тарифы 
поднимают! По первому, так сказать, тре-
бованию. Причем, что интересно, встречу 
с перевозчиками мэр проводит 18 ноября, 
а постановление о повышении цен на про-
езд тот же мэр подписывает двумя днями ра-
нее – 16 ноября. И первые, и второй об этом 
прекрасно знают и попросту разыгрывают 
фарс: дескать, вот, мы тарифы поднимаем, 
но и вы уж будьте любезны… Но перевозчи-
ки не особенно стараются: вместо любезно-
сти на лицах читается – «мели, Емеля, твоя 
неделя»… Ну а что еще от них ждать? Они 
свое получили, а пассажиры на остановках 
перетопчутся. Впрочем, как оказалось, «пе-
ретоптаться» и стерпеть очередную попытку 
повысить благосостояние владельцев марш-
руток (а может быть, и не только их одних?) 
готовы далеко не все. На стороне простых 
граждан выступила Федерация профсоюзов 
Орловской области, опубликовавшая на сво-
ем официальном сайте обращение в проку-
ратуру Орловской области по вопросу не-
допущения повышения стоимости проезда 
в общественном транспорте города Орла.

рекОмендации 
ПОвышать тариф не былО!
Дело в том, что в начале ноября в Федера-

ции профсоюзов прошел круглый стол, где 
как раз обсуждались проблемы городско-
го транспорта. Поводом для его проведения 
стали многочисленные жалобы граждан. 
Вот что сообщалось на официальном сайте 
Федерации профсоюзов 3 ноября в пресс-
релизе по итогам круглого стола:

«В Федерацию профсоюзов Орловской 
области все чаще стали поступать жалобы 
от жителей города Орла на плохую рабо-
ту общественного транспорта. Люди не мо-
гут вовремя добраться до работы или учебы,  
уехать после работы домой. Некоторые 
маршрутки приходится ждать на останов-
ках чуть ли не по часу, а когда они приез-
жают, то попасть внутрь считается большой 
удачей. Такая ситуация негативно сказыва-
ется как на производственных показателях 
работников, так и на их здоровье.

(…)
Наиболее остро транспортная проблема 

стоит для жителей окраинных районов го-
рода — Лужки, Выгонка, 909-й квартал, Ал-
роса, Новая Ботаника. Добраться сюда в ве-
чернее время общественным транспортом 
практически невозможно. А таксисты, поль-
зуясь ситуацией, настолько взвинчивают 
цены, что за несколько километров дороги 
приходится платить по 400-600 рублей. И это 
с нашими-то зарплатами!

Такая же проблема и у работников про-
мышленных зон, расположенных на Ново-
сильском шоссе и на территории бывшего 
сталепрокатного завода. На этих террито-
риях работают десятки предприятий, зани-
мающихся производством различной про-
дукции. Так, «Альфапластик» наладил вы-
пуск кровоостанавливающих жгутов, так 
необходимых сегодня нашим военнослу-
жащим. А ОСПАЗ выпускает крепеж, ко-
торый скрепляет Крымский мост и многие 
другие мосты по всей России, олимпийские 
объекты и множество стадионов, Западный 
скоростной диаметр в Санкт-Петербурге и 
многие другие дороги в разных регионах 
страны. Люди на этих предприятиях рабо-
тают посменно по 12 часов, но ни приехать 
вовремя на работу, ни уехать домой после 
тяжелого трудового дня они не могут — нет 
транспорта.

Не менее серьезно стоит проблема и у уч-
реждений среднего профессионального об-
разования, расположенных в ближайшем 
пригороде Орла — Мезенском педагогиче-
ском колледже и автодорожном техникуме, 
базирующемся в поселке Стрелецком. Поч-
ти половина студентов опаздывает на пер-
вые уроки из-за отсутствия транспорта, а 
после учебы ребятам приходится идти пеш-
ком до Болховского микрорайона, чтоб хотя 
бы там сесть в маршрутку и попасть домой.

Кроме того, на круглом столе была обо-
значена еще одна студенческая проблема 
— ребятам приходится добираться до кол-
леджей, оплачивая полную стоимость про-
езда по пригородному тарифу. Так, цена би-
лета до Мезенского педколледжа составля-
ет 31 рубль. А если ехать с пересадкой? Да 
еще и в две стороны — на учебу и домой! И 
все это за стипендию в 450 рублей. Профсо-
юзные лидеры настоятельно просили власти 
пустить к учебным заведениям муниципаль-
ный маршрут или дать возможность студен-
там добираться до учебы по студенческим 
проездным.

Начальник областного управления по 
транспорту Александр Верижников и за-
меститель мэра Вадим Ничипоров согла-
шались со всеми озвученными проблема-
ми. Катастрофический дефицит водите-
лей, нет автобусов большой вместимости, 
пробки в городе и много еще других «но», 
которые не позволяют областным и город-
ским чиновникам навести наконец поря-
док в транспортной сфере. Большие надеж-
ды возлагаются на новые автобусы, 28 из ко-
торых должны выйти на улицы Орла уже в 
начале декабря, а еще 20 прийти в начале 

Перевозчики на встрече с мэром

вадим ничиПОрОв

Юрий ПараХин
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По Просьбам Перевозчиков
следующего года. Эти автобусы встанут как 
раз на те муниципальные маршруты, кото-
рые сегодня являются наиболее проблем-
ными — 15-й (до «Спецавтобазы»), 16-й (до 
ОСПАЗа) и 48-й (Выгонка)».

В итоге профсоюзы подготовили ряд ре-
комендаций по улучшению транспортного 
обеспечения города Орла и его пригородов. 
Мэрии Орла, в частности, рекомендовали: 

- провести углубленный анализ хозяй-
ственной деятельности МУП «Трамвайно-
троллейбусное предприятие» и по его ре-
зультатам принять соответствующие реше-
ния (меры);

- обратить особое внимание на транс-
портное обеспечение окраинных террито-
рий города Орла (индустриальный парк 
«Орел», микрорайоны Алроса, Лужки, 909 
квартал, Выгонка, промзона на Новосиль-
ском шоссе);

- обеспечить бесперебойное обслу-
живание маршрутов муниципальным 
транспортом;

- при возникновении проблем в транс-
портном обслуживании населения опера-
тивно заключать договоры по транспортно-
му обеспечению с другими перевозчиками;

- ужесточить контроль за работой пере-
возчиков (соблюдением ими графиков дви-
жения автобусов и качества обслуживания 
пассажиров), инициировать привлечение к 
ответственности перевозчиков за выявлен-
ные нарушения;

- обеспечить оперативность реагирова-
ния профильных служб на поступающие от 
горожан жалобы на работу общественного 
транспорта.

Как видим, рекомендации повысить тари-
фы на проезд для горожан профсоюзы мэ-
рии не давали. Однако именно это чинов-
ники и сделали. Причем без обсуждения на 
трехсторонней городской комиссии по ре-
гулированию социально-трудовых отноше-
ний, куда в качестве одной из сторон как раз 
и входят профсоюзы. Мало того, еще в ав-
густе администрация обещала профсоюзам, 
что тарифы повышаться не будут, но в ноя-
бре о своем обещании, видимо, забыла. Та-
кое беспардонное, одностороннее и, разу-
меется, крайне непопулярное у граждан ре-
шение и заставило Президиум Федерации 
профсоюзов Орловской области обратить-
ся в прокуратуру. Текст обращения мы пу-
бликуем ниже.

ПрОфсОюзы 
кАТегОрически ПрОТиВ
«На официальном сайте администра-

ции города Орла анонсировано готовящее-
ся с 1 декабря повышение тарифов на про-
езд в общественном транспорте города Ор-
ла, - говорится в обращении. – Эти действия 
предпринимаются в нарушение п. 1.2 Согла-
шения между администрацией города Ор-
ла, Территориальным союзом организаций 
профсоюзов «Федерация профсоюзов Ор-
ловской области», объединением работо-
дателей «Объединение промышленников и 
предпринимателей Орловской области» на 
2020-2022 годы и п. 1.21 Соглашения между 
Правительством Орловской области, Терри-
ториальным союзом организаций профсою-
зов «Федерация профсоюзов Орловской об-
ласти» и региональным объединением рабо-
тодателей «Объединение промышленников 
и предпринимателей Орловской области» 
на 2020–2022 годы. Данный вопрос не рас-
сматривался на заседаниях Орловской го-
родской трехсторонней комиссии по регу-
лированию социально-трудовых отношений 
и не прорабатывался другим каким-либо об-
разом с профсоюзной стороной. Более то-
го, на заседаниях обращалось внимание со-
циальных партнеров на необходимость все-
стороннего его рассмотрения при возникно-
вении необходимости пересмотра тарифов.

Пункт 3 статьи 13 Федерального зако-
на «О профессиональных союзах, их пра-
вах и гарантиях деятельности» от 12.01.1996  
№10-ФЗ закрепляет за профсоюзами право 

осуществления контроля за соблюдением 
заключенных соглашений. Органы местного 
самоуправления города Орла в данном слу-
чае нарушают статью 15 вышеуказанного за-
кона в части соблюдения принципов соци-
ального партнерства.

Орловские профсоюзы неоднократно вы-
ступали категорически против повышения 
тарифа на проезд в общественном транспор-
те, считая недопустимым такое повышение 
в сегодняшних условиях, когда антироссий-
ские санкции привели к существенному ро-
сту цен на все продукты питания, когда с 
1 декабря повышаются тарифы на услуги 
ЖКХ, практически каждый человек отда-
ет часть своей зарплаты на помощь армии 
и военнослужащим. Реальные доходы на-
селения падают. В такое тяжелое время ре-
шать проблемы перевозчиков за счет насе-
ления недопустимо. На обращения в августе 
2022 года в органы власти нам поступили от-
веты о том, что стоимость проезда не будет 
увеличиваться.

Повышение стоимости проезда с 1 де-
кабря 2022 года приведет к росту социаль-
ной напряженности в обществе. Тем более, 
что население города все больше недоволь-
но существенным снижением качества пас-
сажирских перевозок в городе: в часы пик 
транспорт идет заполненным до отказа, а по-
сле 19.00 добраться из любого конца Орла 
становится существенной проблемой из-за 
отсутствия автобусов. Профсоюзный актив 
об этих проблемах подробно высказывался 
на состоявшемся 2 ноября 2022 года круглом 
столе в Федерации профсоюзов Орловской 
области.

Основываясь на мнении членов профсо-
юзов и учитывая множество факторов, в 
первую очередь сложную экономическую 
и социальную ситуацию в период специаль-
ной военной операции, неоднократные об-
ращения профсоюзов в органы власти с тре-
бованием не допускать повышения тарифов 
на проезд и провоз багажа в общественном 
транспорте города Орла, Президиум Феде-
рации профсоюзов Орловской области вы-
ступает категорически против повышения 
тарифов на перевозки пассажиров и бага-
жа по муниципальным маршрутам в горо-
де Орле и нарушения процедур социально-
го партнерства.

Просим разобраться в данной ситуации 
и в интересах жителей города Орла не до-
пустить повышения стоимости проезда в об-
щественном транспорте» (конец цитаты).

Полагаем, под этим обращением подписа-
лись бы все без исключения жители города 
Орла, вынужденные пользоваться отврати-
тельно работающим общественным транс-
портом. Не исключаем, что среди таких есть 
и работники прокуратуры. И надеемся, что 
надзорное ведомство самым внимательным 
образом отнесется к обращению Федерации 
профсоюзов, проведет тщательную провер-
ку организации работы городского транс-
порта и обоснованности повышения тари-
фов на проезд и провоз багажа и примет ме-
ры прокурорского реагирования. 

«Уважаемые Александр Иванович Ба-
стрыкин и Игорь Викторович Краснов! Мы, 
предприниматели из Орла, вновь просим ва-
шей помощи. 

Мы уже рассказывали вам о давлении на 
бизнес и предвзятом отношении к нам со 
стороны заммэра Орла Вадима Николаевича 
Ничипорова. Доказательства о систематиче-
ских поборах с нашей семьи и с других пред-
принимателей города Орла мы предоставля-
ли правоохранительным органам, но долж-
ной реакции на них не последовало. Поэто-
му мы готовы передать все имеющиеся у нас 
документы в центральный аппарат СК РФ.

В ходе проверки прокуратура Орлов-
ской области пришла к выводу, что дово-
ды из наших обращений нашли свое под-
тверждение. Несмотря на то, что с момента 
подачи нашего заявления прошло два меся-
ца, господин Ничипоров по-прежнему ра-
ботает в администрации Орла и чувствует 
себя безнаказанно, ведь никакого процес-
суального решения в отношении него до 
сих пор принято не было. Хотя материалы 
проверки были направлены руководителю 
ск по советскому району города Орла для 
принятия решения об уголовном преследо-
вании господина Ничипорова в ч. 1 ст. 169 
Ук рф и ч.1 ст. 285 Ук рф (выделено нами. 
– Прим. ред.).

Между тем только за первую половину 
ноября в адрес Марины и ее родного брата 
поступили три претензии о ненадлежащем 
исполнении контракта. Все они касаются не-
достаточного количества транспорта на на-
ших маршрутах. К слову, для проверок «слу-
чайным образом» были выбраны дни, когда 
автобусы проходили техосмотр, без которо-
го выпускать транспорт на маршрут катего-
рически запрещено. В то же время наш лич-
ный мониторинг показал, что количество 
автобусов на других маршрутах в разы не 
соответствует реестру. У некоторых пере-
возчиков на линию выходит три машины из 
10 автобусов, и до сих пор нет автобусов с 
подъемником и низким полом, что является 
серьезным нарушением. Однако этим пере-
возчикам никто претензий не предъявляет. 

Мы считаем такое отношение предвзя-
тым и полагаем, что господин Ничипоров, 
используя свои служебные полномочия, пы-
тается выжить нас с рынка. 

Ранее Ничипоров открыто предлагал нам 
заняться другим бизнесом, чтобы наши де-
ти не остались голодными, и предупреждал, 
что, если мы будем воспринимать все в шты-
ки, это обернется неприятными последстви-
ями для нас. 

И вот в пятницу 25 ноября, в седьмом часу 
вечера, на адрес нашей электронной почты 
пришло письмо о расторжении контракта 
на перевозку пассажиров по маршруту №9 
за подписью одного из подчиненных Вади-
ма Ничипорова. Причиной для расторжения 

контракта стал невыход на линию одного из 
16 автобусов, который в день проверки про-
ходил техосмотр. Хочется спросить, почему 
с нами исподтишка расторгают контракт, а 
другие перевозчики, имея более серьезные 
нарушения, не получают даже претензий? 
Разве не все равны перед законом? Если так, 
то почему администрация Орла не расторга-
ет контракты со всеми перевозчиками?

Мы считаем, что достаточных основа-
ний для расторжения контракта нет, и хо-
тим продолжать заниматься пассажирски-
ми перевозками наравне с другими перевоз-
чиками.  Но судя по тому, что недавно один 
из перевозчиков закупил такие же автобу-
сы, которые обслуживали наш маршрут, ре-
шение о расторжении контракта с нами бы-
ло спланировано заранее. Иначе зачем дру-
гому перевозчику неожиданно пришлось за-
купать транспорт?

Действия господина Ничипорова мы 
расцениваем как месть за то, что мы пу-
блично рассказали о давлении на бизнес 
частных перевозок. Только в попытках 
свести счеты с нами Ничипоров лишает 
работы десятки водителей, которым нуж-
но кормить и содержать свои семьи. Сегод-
ня он оставляет без средств к существова-
нию работников одного нашего маршрута, 
а завтра может оставить без работы всех 
остальных. Что это, если не вседозволен-
ность, безнаказанность и беззаконие? До 
каких пор господин Ничипоров будет вер-
шить судьбы людей? 

После получения претензий мы направи-
ли заявление в Следственный комитет и про-
куратуру региона. Мы просили разобраться 
с произволом со стороны Ничипорова и про-
анализировать информацию о транспорте 
на линии всех муниципальных маршрутов. 
Однако ответ на нашу просьбу до сих пор не 
поступил. 

В связи с этим мы требуем отозвать реше-
ние о расторжении контракта и разобрать-
ся в ситуации. Для этого просим запросить 
информацию в ЕНДС о количестве машин 
по всем муниципальным маршрутам, кото-
рые выезжали на линию в ноябре 2022 го-
да, согласно системе ГЛОНАСС, и сравнить 
эти данные с реестром маршрутов регуляр-
ных перевозок Орла. Призываем опера-
тивно отреагировать на нашу просьбу, так 
как информация хранится всего месяц. Со-
гласно п. 8 приложения 2 муниципального 
контракта, отключение водителем системы 
ГЛОНАСС является основанием для растор-
жения контракта. 

В свою очередь мы готовы предоставить 
сотрудникам правоохранительных органов 
копии диагностических карт, видеомонито-
ринг движения транспортных средств и ко-
пию реестра маршрутов регулярных пере-
возок города Орла.

Заранее благодарим вас за помощь!»

«Что это, если не вседозволенность, 
безнаказанность и беззаконие?»

Тем временем

На встрече мэра Пара-
хина с перевозчиками, со-
стоявшейся 18 ноября, не 
присутствовали иП кри-
вовы – те самые перевоз-
чики, которые ранее за-
писали и распространили 
в сМи обращения в пра-
воохранительные органы, 
рассказав о том, как заме-
ститель мэра Орла Вадим 
Ничипоров пытается вы-
давить их с рынка пасса-
жирский перевозок.

заметим, иП Марина 
кривова оказалась един-
ственным перевозчиком, 
с которым мэрия решила 
расторгнуть контракт на перевозку пассажиров по маршруту №9, хотя именно 
автобусы этого маршрута ходят с завидной регулярностью, в том числе и в ве-
чернее время. Ничем другим, кроме как местью за обвинения в адрес Ничипоро-
ва такое решение перевозчики объяснить не могут. Поэтому они записали оче-
редное обращение к председателю ск рф и генеральному прокурору, текст ко-
торого «Ос» публикует ниже. 

Вадим и Марина криВОВы

В ТЕМУ:

Стою я в минус шесть на сквознячке,
Уж кажется, что сто рублей  -  не сумма...
Моя маршрутка где-то вдалеке
И время есть о смысле жизни думать.

Так что же контролируете вы,
Не ездящие в транспорте народном?
По сколько взять с сермяжной головы?
А можно в наше время сколь угодно.

Да хрен с ним, лишь бы ездили впопад,
Раз в полчаса – и то уже подвижка!
Зарплаты ваши, на мой битый взгляд,
Освоены удачно, даже слишком.

И это же отнюдь не первый год
Хозяева плантаций человечьих
Ответственность несут за наш народ...
Как ни крути, вопросы бить вам нечем.

   Клава Шифер



Экс-гендиректор АО «Корпо-
рация развития Орловской обла-
сти» Алексей Илясов осужден за 
мошенничество.

Заводской районный суд г. Орла 
вынес приговор по уголовному делу 
о хищении мошенническим путем 
более 3 млн рублей акционерного 
общества «Корпорация развития Ор-
ловской области». Алексей Илясов 
признан виновным в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 
4 ст. 159 УК РФ (мошенничество).

Как сообщает прокуратура об-
ласти, установлено, что Илясов, за-
нимая должность генерального ди-
ректора АО «Корпорация разви-
тия Орловской области», неправо-
мерно оформил дополнительное 

соглашение к своему трудовому до-
говору с внесением изменений об 
увеличении должностного оклада с 
70 тыс. рублей до 300 тыс. рублей и о 
возмещении ему расходов за аренду 
жилья. В результате с октября 2018 г. 
по октябрь 2019 г. юридическому ли-
цу причинен ущерб в размере более 
3 млн рублей.

С учетом позиции государствен-
ного обвинения суд приговорил экс-
руководителя «Корпорации разви-
тия Орловской области» к трем го-
дам лишения свободы с отбыванием 
наказания в исправительной коло-
нии общего режима. 

Он также лишён права занимать 
должности, связанные с осуществле-
нием организационно-распоряди-
тельных и административно-хозяй-
ственных полномочий на государ-
ственной службе, в акционерных об-
ществах, контрольный пакет акций 
которых принадлежит государствен-
ным органам, и в органах местного 
самоуправления сроком на два года 
шесть месяцев. 

Уголовное дело расследовалось 
УФСБ России по Орловской области.  
Приговор районного суда не вступил 
в законную силу.

В середине ноября сначала пресс-
служба областной администрации, а вслед 
за ней и пресс-служба мэрии отчитались о 
ходе строительства школы на улице Зеле-
нина в городе Орле, которое ведется в рам-
ках нацпроекта «Образование». Если ве-
рить информации городской администра-
ции, то на объекте сейчас трудятся 250 че-
ловек и 10 единиц техники. При этом, как 
выяснила «Орловская среда-плюс», часть 
выполненных работ до сих пор не опла-
чена, хотя деньги из бюджета подрядчику 
перечислены.

Напомним, подрядчиком на строитель-
стве школы в Зареченском микрорайоне 
Орла выступает скандально известная фир-
ма «Техспецкомплект», владельцем кото-
рой числится супруга «любимого подрядчи-
ка губернатора» Михаила Маркина. В шта-
те «Техспецкомплекта» состоит 33 челове-
ка, а не 250, которые сейчас, по сведениям 
мэрии, занимаются строительством одного 
из крупнейших городских объектов. Осталь-
ные, как несложно догадаться, работают на 
субподряде. Именно субподрядные органи-
зации, а вовсе не подрядчик «Техспецком-
плект», и выполняют основные работы. При 
этом расплачиваться с ними фирма господи-
на Маркина не спешит.

Собственно говоря, эту историю можно 
было бы отнести к разряду отношений двух 
хозяйствующих субъектов, если бы ранее 
«Техспецкомплект» не засветился как мини-
мум в двух криминальных эпизодах, связан-
ных с «освоением» бюджетных денег. Как 
известно, по факту хищения бюджетных 
средств при проведении работ на площади 
Жукова в г. Орле, где подрядчиком также вы-
ступало ООО «Техспецкомплект», было воз-
буждено уголовное дело по статье «мошен-
ничество». Кроме того, осенью нынешнего 
года в ходе проверок УФСБ и прокуратуры 
факт мошенничества вскрылся уже на новом 
объекте: при строительстве той самой шко-
лы на Зеленина было украдено 30 миллионов 
рублей.

Как сообщали орловские СМИ со ссыл-
кой на пресс-службу областной прокурату-
ры, «Техспецкомплект» заключил договор 

подряда с ООО «Р-Спорт» на выполнение 
работ по устройству резинового покрытия 
спортивной площадки, в который были вне-
сены заведомо ложные сведения о завышен-
ной стоимости строительных материалов. В 
результате этих действий подрядной и суб-
подрядной организаций бюджету Орла при-
чинен ущерб в размере более 30 млн рублей. 
В отношении должностных лиц подрядной 
и субподрядной организаций было возбуж-
дено уголовное дело. Главными подозревае-
мыми стали гендиректор «Техспецкомплек-
та» Владимир Рябко и бенефициар компа-
нии Михаил Маркин.

Неудивительно, что ход строительства 
проблемного объекта взяла на контроль про-
куратура Орловской области. В этой связи, 
полагаем, надзорному ведомству будет не-
безынтересно узнать, что происходит на од-
ной из главных городских строек, так ска-
зать, изнутри, а не из радужных отчетов 
чиновников.

Итак, как рассказал «Орловской среде-
плюс» представитель субподрядной органи-
зации ООО «Сервисстрой», в июле 2022 го-
да их компания заключила с ООО «Техспец-
комплект» контракт на выполнение работ 
по сухой стяжке пола на площади 6 тыс. кв. 
м на общую сумму 3 млн 420 тыс. руб. Мате-
риалы при этом приобретались субподрядчи-
ком. Работы были выполнены, акты подписа-
ны. Затем Маркин и Рябко предложили тому 
же субподрядчику выполнить работы по об-
устройству кровли. Первые полторы тысячи 
квадратов субподрядчику оплатили как поло-
жено, затем заключили допсоглашение еще 
на полторы тысячи квадратных метров кров-
ли. И тоже – работы были сделаны, акты под-
писаны, но до сих пор не оплачены. На 26 ок-
тября субподрядной организации задолжали 
612 тысяч рублей. Не оплачены и закуплен-
ные материалы на сумму 380 тысяч рублей. 
А еще полтора миллиона по подписанным ак-
там на выполненные работы по кровле. При 

этом определенное время подрядчика кор-
мили завтраками и просили выполнять дру-
гие работы  -  например, сделать парапетную 
стяжку, установить лестницы, покрыть кры-
шу. Все опять же как положено – по допол-
нительному соглашению к контракту. Так 
продолжалось до тех пор, пока рабочие не 
стали спрашивать у руководителя, а когда 
же, собственно, будет зарплата? Но посколь-
ку деньги за выполненные ранее работы по-
лучены так и не были, то директор организа-
ции-субподрядчика запроцентовал выпол-
ненные дополнительные работы на 425 ты-
сяч и передал подрядчику, который для него 
являлся заказчиком. Но подписывать процен-
товки руководство «Техспецкомплекта» не 
спешило: гендиректор кивал на главного ин-
женера, главный инженер - на гендиректора. 
В итоге субподрядчику предложили выпол-
нить весь объем дополнительных работ, ко-
торые обещали оплатить после их окончания. 
Однако такой вариант ни рабочих, ни началь-
ника не устроил – работ по времени остава-
лось еще месяца на два, а ездить на работу, 
обеспечивать семьи и выплачивать кредиты 
и ипотеки работникам нужно сейчас. 

- Мы не против работать, но вы отдайте 
то, что мы уже заработали, - говорит пред-
ставитель субподрядной организации. – 
Мы не отказываемся от работы, но люди 
не могут ходить на нее пешком. Почему мы 
должны работать бесплатно?

Впрочем, 425 тысяч – это сущие мелочи 
по сравнению с неоплаченными работами и 
материалами, которые субподрядчик заку-
пил за свой счет для выполнения стяжки по-
ла на первом этаже. Эти работы и матери-
алы потянули на 2 миллиона 790 тысяч ру-
блей. Однако представленные в «Техспец-
комплект» документы так и не подписали. И, 
соответственно, не оплатили.

- Что делать теперь, я не знаю, - гово-
рит представитель субподрядной организа-
ции. – Я ходил в прокуратуру Заводского 

района,  показал все бумаги. В прокуратуре 
обещали разобраться. Когда дошло до раз-
бирательств, то гендиректор «Техспецком-
плекта» Владимир Рябко пояснил, что у под-
рядчика есть разногласия с субподрядчиком 
по поводу качества работ. 

Но самое интересное, что муниципальный 
заказчик эти работы принял. И деньги в сум-
ме порядка 30 миллионов рублей, как утверж-
дает субподрядчик, «Техспецкомплекту» пе-
речислил – еще перед ноябрьскими празд-
никами. И никаких разногласий между за-
казчиком и подрядчиком по поводу качества 
работ не возникло. А вот с субподрядчиком 
подрядчик расплачиваться почему-то не хо-
чет. Почему? Это очень интересный вопрос. 
Ответов на него – чисто гипотетически – 
может быть несколько. Самый простой ва-
риант – подрядчик элементарно решил «ки-
нуть» субподрядчика под предлогом претен-
зий к качеству. В этом случае можно говорить 
о банальном мошенничестве. Либо получен-
ные деньги пустили, например, на закупку 
материалов. Еще одна версия – денег на то, 
чтобы расплатиться с субподрядчиком, у под-
рядчика просто нет. И если это так, то возни-
кает еще более интересный вопрос: куда они 
делись, если их подрядчику заплатили? Или 
их заплатили только на бумаге? А если не 
только на бумаге, то кому они ушли потом?

Полагаем, ответы на эти вопросы может 
найти прокуратура, если проведет соответ-
ствующую проверку оплаты выполненных 
работ и движения средств по банковским 
счетам. Иначе может случиться так, что со 
временем к уже украденным при строитель-
стве школы на Зеленина 30 миллионам до-
бавятся еще несколько десятков, а может 
быть, и сотен миллионов исчезнувших в не-
известном направлении бюджетных рублей. 
А строительство столь нужной орловчанам 
школы затянется не до лета 2023 года, а на 
неопределенный срок.

От рЕдАКцИИ: «Орловская среда-
плюс» просит считать данную публика-
цию официальным обращением в проку-
ратуру Орловской области и провести 
прокурорскую проверку по изложенным 
в статье фактам. 
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ПЕрЕЛЫГИН

Алексей ИЛЯСОВ

«Кто следующий, Андрей Евгеньевич?»

Где деньги, подрядчик?

«Зеленая зона»: фонари, асфальт, плитка

- Заводской суд города Орла вынес обвинитель-
ный приговор экс-руководителю «Корпорации раз-
вития Орловской области» Алексею Илясову по де-
лу о мошенничестве. Всё связано с желанием полу-
чать заработную плату в пять раз больше положен-
ного. Чиновник одним росчерком пера увеличил её 
с 70 тысяч рублей до 300. В итоге с октября 2018 по 
октябрь 2019 года корпорации был причинен ущерб 
в размере более 3 миллионов рублей. Суд пригово-
рил Илясова к трем годам лишения свободы с отбы-
ванием наказания в исправительной колонии об-
щего режима.

На мой взгляд, решение слишком мягкое. По-
добные действия должны пресекаться более жест-
ко, чтобы для других его коллег было наукой! Те 
имиджевые потери, которые несёт Орловщина 
от уже БЕСЧИСЛЕННЫХ уголовных дел «ближ-
него круга» губернатора-коммуниста, невозмож-
но посчитать! Удивляет наглость и желание обо-
гащения за счет региона пришлых горе-специа-
листов. Их не останавливают ни угроза тюрьмы, 
ни морально-нравственные рамки, ни осуждение 
общественности!

Такого количества уголовных дел в отношении 
высокопоставленных чиновников областной ад-
министрации наш регион ЕЩЁ НЕ ЗНАЛ! Даже 
при однопартийце Клычкова  Вадиме Потомском. 
Да, были единичные случаи, но они не носили си-
стемный характер, получалось ведь бить по рукам! 

Печально, что после посадки 
Илясова в нашу область по 
приглашению приедет новый 
такой же «Илясов» только с 
другой фамилией! В очеред-
ной раз фраза «рыба гниет с 
головы» обретает смысл. Ре-
гион, который устоял в труд-
ные 90-е, оказался на грани 
банкротства и замешанным 
в коррупционных скандалах 
с легкой подачи красного гу-
бернатора! О каком развитии 
и привлечении инвестиций 
может идти речь, когда факти-
чески ключевые лица региона 
находятся или под следствием, 
или уже осуждены за нарушение закона!

P.S. Процитируем губернатора Андрея Клыч-
кова: «Криминал и коррупция подрывают доверие 
граждан к власти. А наша с вами задача – совмест-
ными усилиями это доверие укреплять. Бороться 
с вирусом коррупции мы будем жестко, последова-
тельно и принципиально».

Так, может, уже стоит губернатору в этой 
«упорной» борьбе посмотреть со стороны на се-
бя и свой ближний круг? Кто следующий, Андрей 
Евгеньевич?

Комментирует депутат Орловского облсовета руслан ПЕрЕЛЫГИН:
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